
«Наши ЗАТО самые закрытые 
в мире!». Именно так можно ска-
зать о ЗАТО Александровск. И 
повод для этого самый что ни на 
есть подходящий. 

17 октября фракция «Справедли-
вая Россия» в Мурманской облдуме 
намеревалась провести выездное 
заседание в ЗАТО Александровск. 
История получилась почти детек-
тивная. Стр. 8.

Быть самим собой

За заслуги в про-
фессиональной де-
ятельности и боль-
шой личный вклад 
в социально-эконо-
мическое развитие 
Мурманской области 
знаком отличия «За 
заслуги перед Мур-
манской областью»  
награжден замести-
тель председателя 
комитета Мурманс-
кой областной думы 
по экологии и охране 
окружающей среды, 
депутат Мурманской 
областной думы четы-
рех созывов, замес-
титель руководителя 
фракции «Справед-
ливая Россия» Вла-
димир Николаевич 
АХРАМЕЙКО. 

Он хорошо известен 

жителям области сво-
ей принципиальной 
позицией в отстаива-
нии прав и интересов 
избирателей, внес 
немало законопроек-
тов, направленных на 
улучшение жизни на-
ших земляков.

Поздравляем Вла-

димира Николаевича 
с наградой, желаем 
ему доброго здоровья, 
успехов во всем, даль-
нейшей плодотворной 
работы в региональ-
ном парламенте на 
благо жителей Коль-
ского Заполярья.  

Депутаты  фракции 
Александр 

Макаревич, Юрий 
Паюсов, Наталья 

Лещинская, Дмитрий 
Гаврилов.

Совет 
регионального 

отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в 
Мурманской 

области.

Чего боится власть Александровска?

Лидеру Мурманского региональ-
ного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, руководителю партий-
ной фракции в областной думе 
Александру Макаревичу - 50! 

И ровно 25 лет назад он приехал 
работать на Кольский полуостров. 
Поздравляем! 

Стр. 6-7.

Войдет ли Мурманская область 
в единую систему газоснабжения 
страны, и можем ли мы рассчи-
тывать на скорое избавление от 
мазутной зависимости, которая 
не дает региону шансов на разви-
тие? Мифы и реальность. 

Стр. 11. 

Деньги в трубу

Поздравляем соратника!

50 Юбилейный номер 50 

7 ноября в Ревде состоялась церемо-
ния официального вступления в долж-
ность главы муниципального образо-
вания Ловозерский район Александра 
Владимировича Шестака. В ней приняли 
участие представители правительства 
Мурманской области и регионального 
парламента, главы муниципальных об-
разований области, депутаты сельско-
го, городского и районного советов 
Ловозерского района, руководители 
предприятий, командиры войсковых 
частей, представители общественных 
организаций и духовенства.
Председатель Ловозерской терри-

ториальной избирательной комиссии 
Домна Хомюк вручила Александру 
Владимировичу временное удосто-
верение главы муниципального об-
разования.
Вступая в должность, Александр 

Шестак торжественно поклялся соб-
людать законы РФ, а также - ува-
жать и защищать права и свободы 
граждан, верно служить населению 
Ловозерского района.
Замгубернатора Павел Богушевич 

вручил Александру Шестаку приветс-
твенный адрес главы региона Марины 
Ковтун. 
Поздравляя нового главу, замести-

тель председателя регионального пар-
ламента и коллега по партии Алек-
сандр Макаревич сказал:  «Ваша по-
беда была честной и чистой. И сегодня 
это хочется подчеркнуть особенно. Это 
здорово, что Ловозерская территори-
альная избирательная комиссия рабо-
тала, соблюдая закон, и храня в серд-
це справедливость. Поэтому результа-
ты выборов в районе такие, каким и 
было волеизъявление граждан».
Председатель Ловозерского районно-

го Совета Владимир Николаев отметил, 
что жители района доверяют Александ-
ру Шестаку и уважают его, ведь неда-
ром он являлся депутатом райсовета в 
течение двух созывов - с 2005 года. Он 
пожелал новому главе района благо-
получия, здоровья, терпения и сил для 
работы на благо жителей Ловозерья.

Депутаты областного парламента 
Юрий Паюсов, Наталья Лещинская, 
Дмитрий Гаврилов, Юрий Ваталин, Ми-
хаил Ильиных и Юрий Шадрин вмес-
те с добрыми пожеланиями выразили 
уверенность в том, что и правительс-
тво региона, и Мурманская областная 
дума сделают все для того, чтобы Ло-
возерский район и люди, живущие в 
нем, на самом деле увидели перемены 
к лучшему.
Телеграмму с поздравлением новому 

главе прислал и лидер СПРАВЕДЛИ-

ВОЙ РОССИИ, руководитель партий-
ной фракции в Государственной думе 
Сергей Миронов. В ней он выразил 
уверенность, что деятельность Алек-
сандра Шестака будет содействовать 
решению экономических и социальных 
проблем избирателей, и улучшению ка-
чества жизни граждан. 
Обращаясь к участникам церемонии 

с заключительным словом, Александр 
Владимирович поблагодарил всех за 
поздравления и подчеркнул, что побе-
да в этих выборах - это победа общая, 
победа всех, кто голосовал за переме-
ны к лучшему. «Только вместе, только 
сообща с администрациями поселений, 
с жителями района, с активистами 
общественных организаций можно до-
биться успеха в решении предстоящих 
задач», - сказал Александр Шестак.
P. S. О том, как проходили выборы 

в Ловозерском районе, читайте на 5-й 
странице номера в материале «День 
борьбы со здравым смыслом».

Честная  
и чистая победа

¹ 50
Ноябрь 2012
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Уважаемые читатели!
В ноябре в региональ-

ном отделении партии 
своеобразный юбилей. 
Его отмечает наша га-
зета: «Справедливая 
Россия: Мурманск и 
Мурманская область». 
Сегодня вы  держите 
в руках ее 50-й номер.  
Для молодой партии, а 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ исполнилось 28 
октября 6 лет, это не-
мало. Но гораздо вну-
шительнее другая циф-
ра. 
Общий тираж областной 

газеты,  первый номер кото-
рой вышел в мае 2008 года, 
составил 1 миллион 783 ты-
сячи экземпляров. И для нас 
очень важно то, что наши 
публикации получают отклик 
во всех городах и поселках, 
где распространяет-
ся газета. 
Вы, наши читатели, 

звоните и пишете,  
отвечая на темы, ко-
торые мы освещаем, 
предлагаете новые, 
просите нас о помо-
щи в решении про-
блем. Главное - вы 
нам доверяете, цени-
те принципиальность и 
честность, которые от-
личают партию СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ,  
ее региональное отде-
ление и, естественно, 
газету. Мы не пере-
дергиваем факты, не 
стремимся подчерк-
нуть наши достоинства 
и чужие недостатки, 
но пытаемся показать 
реальную картину жиз-
ни в нашей области и 
стране, объективно ос-
вещать законотворчес-
кую деятельность де-
путатов регионального 
парламента и его фрак-
ций, наших депутатов в 
Государственной Думе, 
рассказывать о том, 
что скрывают от вас 
официальные средства 
массовой информации, 
держать руку на пульсе со-
бытий.
Несколько слов о резуль-

тативности публикаций в 
газете. Главное - мы при-
влекали внимание читателей 
к самым злободневным те-
мам, получали ответную ре-
акцию.  Но есть и весомые 
конкретные результаты. По 
публикациям нашей газеты 
проводились проверки про-
куратурой, одним из итогов 
стало снятие с должности 
начальника управления по 
лицензированию Мурманс-
кой области Волкова,  что 
оценили честные предприни-
матели, которых,  по сути,  
подвергая государственному 

рэкету, вынужда-
ли платить дань 
за продление ли-
цензий. 
Мы боролись 

за права работ-
ников и со зло-
употреблениями 
в деятельности  
другого государс-
твенного учреж-
дения - Кольского 
ДРСП, в резуль-
тате чего его ру-
ководитель  Вла-
димирский был 
освобожден от 
должности. 
Мы добились 

тщательного раз-
бирательства со 
строительством  
детского сада в 
городе Полярные 
Зори, когда не-
малые бюджетные 
деньги - 70 мил-
лионов рублей - 

были выплачены 
московским фир-
мам за абсолютно 
не готовый объект, 
а при строительс-
тве использовались 
опасные и некачес-
твенные материалы, 
грозившие жизни 
и здоровью детей.  
История с этим па-
фосным проектом  
под патронатом 
бывшего губернато-
ра Дмитриенко  еще 
не завершена.
Мы защищали 

мурманских агра-
риев, когда чинов-
ники правительства 
Дмитриенко лишали 
их возможности по-
лучить субсидии на 
поддержку сельхоз-
производителей.
Мы были катего-

рически против так 
называемой «опти-

мизации» школьного образо-
вания в области, когда под 
угрозой закрытия оказались 
некоторые учебные заведе-
ния, а работы и заработка 
могли лишиться почти 3 с по-
ловиной тысячи сотрудников. 
Нам удалось отстоять сохра-
нение школы в Африканде и 
коррекционной школы в Ки-
ровске, а сокращения школь-
ных коллективов в итоге не 
стали такими масштабными. 
Мы поднимали темы бес-

правия работников в ряде 
торговых сетей, произвола 
со стороны работодателей.
Мы не раз возвращались к 

теме необоснованно высоких 
зарплат руководителей   го-
сударственного учреждения 
- бизнес-инкубатора в Апати-
тах, эффективность которого 
вызывает большие сомнения. 
И там тоже произошли пе-
ремены. 
Вместе с военнослужащи-

ми области в газетных пуб-
ликациях мы отстаивали их 

право на жилье,  и про-
шедшие в Мурманске с 
участием регионального 
отделения партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ ми-
тинги были замечены в 
Москве и возымели ре-
зультат.  
Мы добились прекраще-

ния незаконной работы 
мини-завода по произ-
водству бетона в Лиинаха-
мари.
По запросам депутатов 

фракции и публикациям в 
газете прокуратура области 
проводила не одну провер-
ку расходования бюджетных 
средств, предназначенных 
для реализации целевых про-
грамм. Все наши претензии 
к правительству губернатора 
Дмитриенко были подтвержде-
ны документально, прокурату-
рой неоднократно вносились 
представления об устранении 
нарушений закона. 
Мы не боялись открыто и 

аргументировано высказы-
вать свою позицию в отно-
шении губернатора Дмитри-
енко и его команды, и на 
первых страницах газеты 
писали: он и его команда 
должны уйти. В результате 
так и случилось.
Мы были честны и последо-

вательны в отражении  при-
нципиальных вопросов, ка-
сающихся различных сторон 
жизни нашей области.
Мы всегда поддерживали 

наших земляков в отстаи-
вании их гражданских прав, 
в их борьбе за торжество 
справедливости и Закона. 
И мы заверяем вас - так 
будем действовать и впредь 
вместе с партией СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ! 

Редакция газеты 
“Справедливая Россия: 

Мурманск  
и Мурманская область”.

Газета живет для читателей



Дети Великой 
Отечественной войны - этот 
статус для россиян, родившихся 
в период с 23 июня 1923 года 
по 3 сентября 1945 года, могут 
узаконить депутаты Госдумы.

Законопроект об этом внесен в 
нижнюю палату парламента Мур-
манской областной думой. Его раз-
работка связана с необходимостью 
признания тяжелого жизненного пути 
людей, чье детство совпало с войной, 
говорится в пояснительной записке к 
документу.

Сразу уточним, в документе не про-
писаны меры социальной поддержки 
детей войны. В нем только устанавли-
вается статус этой категории людей. 
А уже льготы должны быть обозна-
чены в других федеральных и регио-
нальных законах и постановлениях.

«На протяжении нескольких лет 
неоднократно поднимался вопрос о 
придании официального статуса де-
тям войны и таким образом восста-

новлении справедливости», - пояснил 
«Российской газете» председатель 
Комиссии Общественной палаты по 
проблемам национальной безопас-
ности и социально-экономическим ус-
ловиям жизни военнослужащих, чле-
нов их семей и ветеранов Александр 
Каньшин. «Многие в раннем возрасте 
остались без родителей, испытали 
голод, работали с младых лет, подор-
вали здоровье, и государство должно 
взять их под защиту», - сказал Кань-
шин.

Какие должны быть предусмотрены 
льготы? В первую очередь, по оплате 
жилищно-коммунальных услуг, пре-
доставлению санаторно-курортного 
обслуживания, обеспечению качес-
твенной медицинской помощью. Са-
мым молодым детям войны сейчас 67 
лет, старшим - 89 лет. «Необязатель-
но придавать им статус федеральных 
льготников, многие из перечислен-
ных видов поддержки вполне могут 
оказывать региональные власти», 
- говорит эксперт. Однако, учитывая 

большую неоднородность регионов, 
на федеральном уровне должны быть 
предусмотрены субсидии для «бед-
ных» субъектов, чтобы положение 
детей войны было равным и они име-
ли одинаковый набор прав и гарантий, 
-  считает Каньшин.

Такую новость принесла 12 ноября 
«Российская газета». 

От редакции: постановление о 
внесении законодательной иници-
ативы в Государственную Думу РФ 
принято на заседании  Мурманс-
кой областной думы 26 октября. 
С таким предложением уже не раз 
обращались к коллегам депутаты 
фракций «Справедливая Россия» 
и КПРФ. Прежде проект отвергал-
ся «Единой Россией». Наконец, 
прошел. Считаем очень разумным и 
справедливым комментарий Алек-
сандра Каньшина и будем ждать 
реакции российских парламента-
риев.

Чем ответит Госдума? 
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Мурманским региональ-
ным отделением партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
вновь будет руководить 
Александр МАКАРЕВИЧ. Так 
единогласно тайным голо-
сованием решили делегаты 
отчетно-выборной партий-
ной конференции, которая 
состоялась в третьей дека-
де октября.

Открыл мероприятие Алек-
сандр Макаревич. Он отчитался 
перед коллегами за работу ре-
гионального отделения в пре-
дыдущие два года и перечислил 
основные события, в которых 
партийцы принимали активное 
участие. В первую очередь, это 
выборы - муниципальные, регио-
нальные и федеральные. 

Начиная с октября 2010 года, 
региональное отделение прове-
ло своих кандидатов в Советы 
депутатов  Кировска, Колы,  Кан-
далакши, Никеля, Заполярного, 
Мурманска, а также в Кольский 
и Печенгский районные Советы. 

Но, безусловно,  самой слож-
ной избирательной кампанией 
стали выборы в  областную и Го-
сударственную думы в декабре 
прошлого года. По итогам выбо-
ров в заксобрание, несмотря на 
фальсификации и многочислен-
ные нарушения закона,  регио-
нальное отделение СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ улучшило свой 
результат более чем в два раза 
по сравнению с выборами 2007 

года, получив 75 тысяч голосов 
избирателей. Такой результат 
говорит о том, что партия своей 
активной и последовательной 
работой по защите интересов 
граждан сумела завоевать дове-
рие северян. 

По словам Александра Мака-
ревича, главная задача регио-
нального отделения -  участие в 
выборах всех уровней и реали-
зация программных установок 
и подходов к решению соци-
альных проблем граждан. В 
сентябре следующего года в 
шести муниципалитетах реги-
она будут избираться органы 
самоуправления, а в 2014 году 
- в советы депутатов еще  18 
муниципальных образований. 

- Чтобы и дальше оставать-
ся серьезной политической 
силой, партия должна прийти 
мобилизованной на выборы 
и в будущую Госдуму, и на вы-
боры губернатора Мурманской 
области, - заявил Александр 
Макаревич. - Для того, чтобы 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ име-
ла возможность участвовать в 
губернаторских выборах безот-
носительно того, кто будет ее 
кандидатом, мы должны пройти 
муниципальный фильтр. То есть 
партийному кандидату в губерна-
торы необходимо в трех четвер-
тях муниципальных образований 
собрать 7 процентов подписей 
местных депутатов. Только тогда 
он сможет зарегистрироваться в 

качестве кандидата.
Предстоящие выборы будут 

проходить в новых политических 
и правовых условиях. Во-первых, 
единый день голосования уста-
новлен в крайне неудобное вре-
мя для тех, кто живет в районах 
Крайнего Севера. А это значит, 
что вопросы выдвижения и ре-
гистрации кандидатов придется 
решать в разгар летних отпус-
ков. 

Во-вторых, выборы в  советы 
депутатов, численность которых 
свыше 20 человек, будут прохо-
дить по смешанной системе  - по 
партийным спискам и мажори-
тарным округам.  

- В результате жестких перего-
воров с оппонентами, мы отвое-
вали в этом году у единороссов 
право проводить подсчет голосов 
на муниципальных выборах не по 
системе «империале», а по более 
прогрессивной системе Хэйра, 
- продолжил Александр Макаре-
вич. -  Принципиальный момент 

- для участия в выборах партий-
ный список должен состоять не 
менее чем из 11 кандидатов. 

В-третьих, убогая реформа 
политической системы, когда 
партию можно зарегистрировать 
при наличии в ней 500 граждан, 
создаст дополнительные трудно-
сти для оппозиционных партий. 
Александр Макаревич расценил 
данное нововведение как реа-
лизацию на практике «теории 

управляемого хаоса». Соглас-
но ей вокруг центра власти 
всегда можно удержать опре-
деленное количество людей.

 Это хорошо показали пос-
ледние выборы в Госдуму, 
когда с помощью Народного 
фронта у единороссов вновь 
оказалось большинство. Ли-
дер регионального отделения 
предположил,  что, скорее 
всего, будут внесены измене-
ния в законы о политических 

партиях и  о выборах - партийным 
организациям будет возвраще-
но право на создание коалиций. 
Тот же Народный фронт по своей 
сути является коалицией с «ЕР» 
- вроде избирались независимые 
люди, а в Госдуме голосуют так 
же, как и единороссы.

В завершение мероприятия 
его участники  обсудили законо-
проект о прямых выборах глав 
муниципальных образований, 
внесенный в Госдуму. То, что 
глава муниципалитета должен 
избираться всенародным голосо-

ванием и возглавлять исполни-
тельную власть - принципиаль-
ная позиция СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Еще один законопро-
ект - об образовании - также под-
вергся критике партийцев. По их 
мнению, в нем слишком много уг-
роз и рисков для образователь-
ной системы страны. Не меньше 
их в новой стратегии пенсионной 
реформы.   

В заключительном слове 
Александр Макаревич побла-
годарил всех, кто участвовал 
в избирательных кампаниях. В 
частности, он сказал: «Никто ни-
когда в одиночку политических 
побед не добьется. Спасибо тем, 
кто участвовал в предвыборных 
боях, кто, став депутатом, вы-
сказывал свою точку зрения на 
заседаниях  представительных 
органов. Градус нашей взаимной 
товарищеской поддержки дол-
жен постоянно повышаться. 

Мы всегда стояли горой за на-
ших товарищей, которые не бо-
ялись возвысить голос в защиту 
справедливости и закона. И бу-
дем это делать впредь».

На конференции были избра-
ны новый состав Совета и Бюро 
Совета. В него вошли Александр 
Макаревич, Жанна Игошина, 
Дмитрий Гаврилов, Наталья Ле-
щинская, Юрий Паюсов, Васи-
лий Буров, Александр Шестак. 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

За товарищей будем стоять горой

В конце октября в Подмосковье состоялась кон-
ференция СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ по выработке 
стратегии партии на современном этапе. Лидер пар-
тии Сергей Миронов рассказал о главных направле-
ниях законотворческой работы партии на ближайшую 
перспективу.
Региональное отделение на конференции представ-

ляли его лидер Александр Макаревич, секретарь Бюро 
Совета РО Жанна Игошина и депутат фракции «СР» в 
региональном парламенте Наталья Лещинская. 
Александр Макаревич встретился с 1-м заместителем 

бюджетного комитета Госдумы Оксаной Дмитриевой 
и обсудил предложенную Минтрудом и Пенсионным 
фондом РФ стратегию пенсионной реформы. Главная 
задача СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, по мнению пар-
тийцев, минимизировать для жителей Севера риски 
по повышению продолжительности страхового стажа, 
необходимого для назначения пенсии, и не допустить 
ревизии пенсионного законодательства, предусматри-
вающего льготы для северян. 

*  *  *
Депутаты фракции «Справедливая Россия» в ре-

гиональном парламенте внесли три новые законо-
дательные инициативы. 
Первой из них предлагается снизить общий стаж 

работы на территории региона, необходимый для 
получения звания «Ветеран труда Мурманской об-
ласти»,  до 35 лет для мужчин и 30 лет для женщин. 
Напомним, сегодня он составляет 40 лет для мужчин 
и 35 для женщин.
Второй законопроект предлагает в качестве на-

град области учредить почетные звания по про-
фессиям в бюджетных отраслях: «Почетный работ-
ник образования Мурманской области», «Почетный 
работник здравоохранения Мурманской области», 
«Почетный работник культуры Мурманской облас-
ти», «Почетный работник физической культуры и 
спорта Мурманской области», «Почетный работ-
ник социальной защиты населения Мурманской 
области». Ежегодно предусматривается присвоение 
15 почетных званий пропорционально численности 
работников в каждой отрасли.  Для справки: сегодня 
в области в здравоохранении работает - 23678 че-
ловек, в образовании - 32684, в сфере социального 
обслуживания - 4625, работников культуры в регио-
не 7343 человека, в сфере физической культуры и 
спорта - 2154. Комитет по законодательству и госст-
роительству облдумы единогласно поддержал данную 
инициативу, направив ее на рассмотрение губернато-
ра и правительства области.  
Третий законопроект направлен на поддержку 

«детей войны», т. е. граждан, родившихся в пери-
од с 4 сентября 1927 года до 3 сентября 1945 года, 
и устанавливает ежемесячную выплату в размере 
500 рублей. Под действие данного законопроекта по-
падут лишь те граждане из данной категории, которые 
не пользуются никакими льготами. Таких сегодня в 
нашей области 7035 человек.

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

Немного в Арктике, 
немного в зоопарках. 
Но больше всего этого 
страшного хищника жи-
вет в партии «Единая Рос-
сия» в Государственной 
Думе. Это знаковый сим-
вол партии власти. Толь-
ко цвет флага поменять 
бы на черный. «И тогда 
Россия будет свободной», 
- как говорил Б. Ельцин, 
…от собственного народа, 
который нищает, а чинов-
ники-депутаты, рабовла-
дельцы богатеют. 

Здравохоронение на-
столько бесплатное, что 
некоторые не дожидаясь 

процедур, анализов уми-
рают.  

Но квартплата - 30-40% 
от зарплаты.  

Около 50 лет было цен-
трализованное горячее 
водоснабжение от ТЭЦ на 
комбинате. Но с 2008 года 
ввели графу подогрев 
ГВС. Вся власть на мес-
тах ссылается на Москву, 
на Госдуму с ее партией 
власти «Едим, моя Рос-
сия», потому что она глав-
ный законотворец  во имя 
светлого будущего России. 
А про народ забыли… 

Дорогие земляки, пока 
в стране демонбратия, 

пока не отобрали у наро-
да право голоса, говори-
те громче, пишите чаще, 
а вдруг услышит власть 
собственный народ? Так 
хочется справедливости, 
до слез хочется справед-
ливости в своей стране. 

Мое мнение - это мне-
ние каждого третьего жи-
теля города Мончегорска. 

С надеждой  
на справедливость, 

Г. ИВАНОВА.  
Проживаю в г. 
Мончегорске с 

рождения, с 1952 г. 

Где в России живет белый медведь? В редакцию нашей 
газеты часто приходят 
письма от читателей. 
Северяне высказыва-
ют свою точку зрения 
на те или иные собы-
тия, происходящие в 
стране и регионе. По 
нашему глубокому 
убеждению, каждый 
имеет право сказать 
то, что думает. Как 
правило, мы не под-
вергаем цензуре пись-
ма наших читателей. 
Вот и нынешнее пись-
мо, больше похожее 
на крик души, мы не 
стали редактировать. 
Предлагаем его ваше-
му вниманию.

Дела партийные



Не первый раз выносится на засе-
дание областной думы вопрос о воз-
врате льгот труженикам  бюджетных 
организаций,  работающих в сельской 
местности. До вступления в действие 
пресловутого 122-го  федерального 
закона они получали льготы по оп-
лате жилищно-коммунальных услуг, 
причем вне зависимости от того, в 
каких учреждениях работали - облас-
тных или муниципальных. Затем на-
ступила «монетизация», льготников 
разделили на федеральных и регио-
нальных, затем реальные преферен-
ции заменили денежными выплатами 
- ЕЖКВ. И началась свистопляска. Од-
ним ЕЖКВ начисляют, другим - нет. 

Но в самом обиженном положении 
оказались педагоги, живущие в городе, 
а работающие на селе. Стали они обра-
щаться с просьбами о восстановлении 
справедливости  к депутатам облдумы. 
Одно из таких коллективных писем при-
шло из Оленегорска депутату Ахрамей-
ко.

Владимир Николаевич  внимательно 
изучил вопрос. И посчитал, так же, как 
его коллеги по фракции «Справедливая 

Россия», что решить его необходимо, по-
тому что действительно несправедливо, 
когда учителя, живущие в Оленегорске, 
ездят на работу в поселок Высокий, тра-
тят свои средства на проезд, а льготы 
по оплате ЖКХ, как положено сельским 
учителям, не получают. Точно также об-
стоит дело с кандалакшскими учителя-
ми, преподающими в Лувеньге, где своих 
учителей, как сказал депутат,  почти не 
осталось.

Есть аналогичные проблемы  у учи-
телей, работающих в  Росляково. Хотя, 
как сказано в определении Верховного 
Суда РФ от 1 августа 2007 года, меры 
социальной поддержки должны предо-
ставляться таким специалистам незави-
симо от места их проживания.

Всего, как выяснил дотошный депутат, 
таких незаслуженно обиженных педаго-
гических работников в области 228.

Решил выяснить, а как обстоят дела 
в других бюджетных сферах? И оказа-
лось, что 38 сотрудников учреждений 
социальной защиты населения попали  
в такую же ситуацию. В областном ко-
митете по ветеринарии насчитали 13 со-

трудников, имеющих право на льготы, но 
их не получающих. 

Расчеты показали, что для выплаты 
ЕЖКВ всем этим сельским бюджетни-
кам, проживающим в городе, нужно по-
рядка 13 миллионов рублей в год.

Законопроект о внесении изменений 
в областной закон «О мерах социальной 
поддержки  отдельных категорий граж-
дан, работающих в сельских населен-
ных пунктах или поселках городского 
типа» вначале обсудили в комитете по 
труду и социальной защите населения, 
который возглавляет в облдуме еще 
один депутат от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ Юрий Андреевич Паюсов. 
Комитет рекомендовал принять закон в 
первом чтении. 

Вопрос был вынесен на заседание 
думы 26 октября. Выслушав докладчи-
ка Ахрамейко, узнав заключение коми-
тета, депутаты проголосовали в пользу 
восстановления льгот. 18 за, 8 против, 2 
воздержались. Для принятия законопро-
екта не хватило всего одного голоса. 

Было предложено провести повтор-
ное голосование. И результат стал уже 

другим, как это часто случается при 
обсуждении законопроектов, внесен-
ных фракцией «Справедливая Россия»: 
за 13, против 14, воздержался 1. Свою 
лепту внес представитель губернатора 
в облдуме Николай Шукшин, успевший 
сообщить депутатам между двумя голо-
сованиями, что губернатор дал отрица-
тельное заключение по законопроекту, 
средства в бюджете на его исполнение 
не предусмотрены.

Короче, ездите, дорогие учителя, со-
циальные работники и ветеринары, на 
работу в село за свои денежки, на это 
у вас есть право. А вот на положенные 
вам вообще-то по закону льготы у облас-
ти денег нет.

Владимир Николаевич Ахрамейко - че-
ловек упорный и настойчивый, интере-
сы своих избирателей отстаивать умеет. 
Так что, наверное, этот вопрос еще воз-
никнет в областной думе. Важно, чтобы 
и избиратели не теряли упорство и на-
стойчивость в защите своих интересов.

Наталья ЧЕСНОКОВА.  

Вновь оставили без льгот
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в ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ

По сообщениям СМИ, 29 октября 
руководители новых партий «Россий-
ские пенсионеры за справедливость» 
и «Родина» Игорь Зотов и Алексей 
Журавлев на совместной пресс-конфе-
ренции объявили о выходе из СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, картинно ра-
зорвав соглашение о создании этой 
партии, подписанное шесть лет назад 
накануне объединительного съезда. По 
просьбе журналистов заявления Зо-
това и Журавлева прокомментировал 
Председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Николай Левичев:
- Можно разорвать учебник истории, но 

ход истории этим изменить нельзя. Согла-
шение, копию которого сегодня на пресс-
конференции, как два коверных клоуна, 
порвали Игорь Зотов и Алексей Журавлев, 
уже много лет является экспонатом Госу-
дарственного музея современной истории 
России. Этот листок формата А4 занял до-
стойное место среди подлинных докумен-
тов российской политической истории.
Из трех основных пунктов соглашения, 

подписанного 28 октября 2006 года, два 
были выполнены на следующий же день, 
во время так называемого объединитель-
ного съезда. Третий был выполнен в те-
чение полутора-двух месяцев после того 
съезда, во время процедуры объединения 
региональных отделений трех партий.
С тех пор прошло шесть лет. Пар-

тия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ давно от-
казалась от приставки «Родина /Пенсионе-
ры/Жизнь». За эти шесть лет партия дваж-
ды получила статус парламентской, побеж-
дая на выборах в Государственную Думу. 
Была и остается партией, защищающей 
в парламенте интересы миллионов граж-
дан России от либерально-консервативных 
реформ в сфере образования, здравоох-
ранения, труда и занятости, пенсионного 
обеспечения. За шесть лет значительно 
обновился партийный корпус, появилось 
очень много молодых партийцев, многие 
из которых сегодня являются муниципаль-
ными депутатами от партии. Свежая кровь 
обеспечивает партии динамичное разви-
тие, стремление стать современной соци-
ал-демократической силой.
Поэтому сегодняшние заявления Игоря 

Зотова и Алексея Журавлева равносильны 
объявлению о выходе наполеоновской ар-
мии из Бородинского сражения. Они пре-
следуют одну цель - привлечь внимание 
к вновь создающимся партиям «Родина» 
и «Российские пенсионеры за справед-
ливость», которые, видимо, испытывают 
сложности с притоком новых членов, раз 
их руководители пользуются такими ин-

формационными поводами для привлече-
ния внимания к собственным персонам.
Выйти из партии, так же, как и вступить 

в нее, может только конкретный человек 
на основе личного заявления. Но состо-
явшаяся в конце октября общероссийская 
партийная конференция, куда съехались 
делегаты из 80 региональных отделений 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, продемонстри-
ровала сплоченность рядов. Сплоченность, 
невзирая на нападки, которые партия 
испытывает как со стороны своих поли-
тических оппонентов, так и со стороны 
административного ресурса, пытающегося 

раскалывать партию изнутри.
Если Игорь Львович Зотов считает 

себя честным политиком и порядоч-
ным человеком, он должен выйти не из 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ (он 
оттуда давно исключен), а из фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госу-
дарственной Думе. Тогда мы могли бы 
передать вакантный мандат представи-
телю партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
который защищал бы в парламенте ин-
тересы ее избирателей. А Игорь Льво-
вич, как лидер вновь созданной партии, 
может снова штурмовать политические 
высоты. Что касается Алексея Журав-
лева, то он также давным-давно вышел 
из партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ и в 
нынешний состав Государственной Думы 
прошел по спискам «Единой России». 
Поэтому их сегодняшнее шоу мне мало-
понятно.
Тем не менее, я благодарен Игорю Зо-

тову и Алексею Журавлеву за тот вклад, 
который они успели внести в развитие 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ за то 
время, пока они в ней находились. Могу 
пожелать им и их новым партиям успеха 
на политическом поприще вместе с дву-
мястами новыми партиями, которые сегод-
ня выходят на политическую арену.

Можно разорвать учебник истории,  
но ход истории этим изменить нельзя

14 ноября в Москве, у здания 
Государственной Думы, активис-
ты Социал-демократического со-
юза молодежи «СПРАВЕДЛИВАЯ 
СИЛА», молодежного крыла пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
провели серию одиночных пике-
тов против исключенного из Пар-
тии и фракции депутата Игоря 
Зотова под общим лозунгом «Где 
ваша честь офицера, Зотов?».

Игорь Зотов возглавлял список 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Тульской области, где Пар-
тия получила 8,46% голосов изби-
рателей. Таким образом, благодаря 
Партии Зотов стал депутатом Госу-
дарственной Думы. Однако вскоре после избрания парламентарий был исключен из 
СР и отстранен от участия в заседаниях фракции за совершение ряда антипартийных 
поступков. Позже Зотов возглавил возрожденную «Российскую партию пенсионеров 
за справедливость», сохранив при этом свое членство во фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ», и свой депутатский мандат.

СДСМ «СПРАВЕДЛИВАЯ СИЛА» считает, что Игорь Зотов, как офицер российской 
армии, должен совершить мужественный, честный поступок и отказаться от своего 
депутатского мандата. После этого он с чистой совестью сможет продолжить свой 
политический путь в качестве лидера новой политической организации.

Во время пикетов активистами было распространено около 500 листовок. Анало-
гичные пикеты прошли в Тульской области.

К ТЕМЕ

Сергей Миронов:  
Мы не поддержим 
правительственный 
закон о бюджете 

Лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, руководитель фракции 
«СР» в Госдуме Сергей Миронов 
напомнил о причинах, по кото-
рым справороссы в парламенте 
не будут голосовать за прави-
тельственный вариант закона о 
бюджете:

- СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - оп-
позиция. Но, будучи оппозицией 
конструктивной, мы готовы вместе 
с властью нести ответственность 
за любой закон, принимаемый Го-
сударственной Думой. При одном 
условии - если мы разделяем за-
ложенные в этом законе идеи, при-
нципы, методы решения тех или 
иных проблем жизни страны. По 
поводу закона «О федеральном 
бюджете на 2013 год и на плановый 
период 2014 и 2015 годов» мы тако-
го сказать не можем.

Прежде всего, в бюджете на 2013 
год не ставится никаких страте-
гических задач. Так было и в про-
шлые годы. Но в этом бюджете 
наметился максимальный разрыв 
между задачами развития эконо-
мики страны и приоритетами бюд-
жетной политики. Мы не видим в 
бюджетных приоритетах подтверж-
дения декларируемых задач эконо-
мического и социального развития. 
Не согласны мы и с самим при-
нципом формирования бюджета с 
опорой на базовую цену нефти за 
предшествующие пять лет. То есть 
расчеты бюджета основываются 
не на экономически обоснованных 
прогнозах, а на некоторых произ-
вольно выбранных параметрах.

Видя все это, СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, как и в прошлые годы, 
подготовила альтернативный 
бюджет. Он нацелен на стимули-
рование экономического роста и 
структурного сдвига в пользу не-
сырьевого сектора экономики, на 
расширение объемов инновацион-
ной деятельности и рабочих мест 
в инновационной сфере. Одним из 
основных бюджетных приоритетов 
для нас является повышение зара-
ботной платы работников социаль-
ной сферы.

Вот за что мы готовы нести от-
ветственность. И поэтому будем го-
лосовать против правительствен-
ного варианта закона о бюджете.
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В попытке взять 
реванш за провал на 
прошлогодних выборах 
в Госдуму единороссы 
превзошли сами себя и 
довели избирательный 
процесс до абсурда. День 
голосования 14 октября 
2012 года, пожалуй, войдет 
в историю России, как день 
борьбы политтехнологий 
со здравым смыслом. И в 
первую очередь это связано 
с той неприлично низкой 
явкой на избирательных 
участках, которая была 
продемонстрирована 
во многих российских 
регионах. 

Народ все  
устраивает?

Столица  Заполярья тоже не 
осталась в стороне от разгула 
«суверенной» демократии, по-
казав рекордные 7 процентов. 
И дело тут не в том, что в Мур-
манске это были довыборы, и 
горожане были не в курсе, что 
на дворе очередные выборы. 
Просто в большой явке никто 
из власть имущих не нуждался. 
Ведь сделать процесс полностью 
управляемым и контролируемым 
гораздо проще при небольшом 
количестве избирателей.  К сло-
ву,  на некоторых участках явка 
не достигала даже 7 процентов. 

Самое удивительное заклю-
чается в том, какие причины 
назвали высокопоставленные 
единороссы, объясняя недоуме-
вающему электорату причину 
столь низкой явки. По их сло-
вам, те, кто не пошел на выбо-
ры,   всем довольны и их все ус-
траивает -  и жизнь, и зарплата, 
да и остальное тоже. Что ж, если 
объяснять явку именно такой 
логикой, то жителям Ловозерс-
кого района, очевидно, многое 
не нравится в нынешней жизни.  
Потому что явка в первом туре 
на выборах главы района превы-
сила 35 процентов, а во втором 
оказалась еще больше и соста-
вила более 42 процентов.  При 
этом выиграл избирательную 
гонку отнюдь не представитель 
«партии власти», на которого 
«горбатился»  весь администра-
тивный ресурс, а  самовыдвиже-
нец Александр Шестак. 

Закон запрещает политичес-
ким партиям создавать предвы-
борные блоки. Поэтому, чтобы 
получить поддержку КПРФ (об 
этом коммунисты и СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ договорились 
заранее), член Бюро Совета 
регионального отделения СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ Шестак 
вынужден был идти на выборы 
самовыдвиженцем.  Обе партии 
- СР и КПРФ - впервые объеди-
нившись, выступили за единого 
кандидата.  Кстати, день 28 ок-
тября, когда Александр Влади-
мирович одержал победу, явля-
ется  днем  рождения партии, 
которой в этом году исполнилось 
6 лет. И это очень символично... 

Битва  
за Винни-Пухов

А начиналась избирательная 
кампания в Ловозерье весьма 
любопытно. Уже в первом туре 

Александра Шестака хотели по 
суду снять с выборов. Что толь-
ко ему ни пытался вменить офи-
циальный кандидат от «Единой 
России» Владимир Иваницкий, 
написавший заявление в суд: и 
подкуп избирателей, и исполь-
зование служебного положения, 
и нарушение авторских прав. 
Сильно его обидела карикатур-
ная пародия на картину Вас-
нецова. Вместо древнерусских 
богатырей на ней были изобра-
жены три медвежонка, похожих 
на известный мультперсонаж.  

Представители единороссов-
ского штаба посчитали себя 
крутыми специалистами, кото-
рым по плечу прямо в зале суда 
провести художественную экс-
пертизу  и определить соответс-
твие изображения оригиналу. 
Аргументы и ссылки на нормы 
закона при этом подбирались 
совсем незатейливо:  удобные 
притягивались за уши, неудоб-
ные  напрочь отметались. 

Битва «медведей» за честь 
«младшего брата»  вызвала 
просто гомерический хохот в  
блогосфере. Как написал один 
из посетителей сайта Блогер51: 
«О как единороссов права Вин-
ни-Пухов заботят! Это вам не 
какие-нибудь граждане стра-
ны. Вы когда-нибудь встречали, 
чтобы «Единая Россия» в суд в 
защиту граждан обращалась? Я 
лично нет. Зато в защиту Винни-
Пухов - это они запросто!)))))». 
Что называется, прямо в яблоч-
ко!

Снять с предвыборной гонки 
Александра Шестака в первом 
туре у единороссов не полу-
чилось. Ловозерский суд отка-
зал его сопернику-заявителю в 
полном объеме. Апелляционная 
инстанция оставила решение 
местного суда в силе. В день 
голосования 14 октября Алек-
сандр Шестак получил 43,5% 
голосов, а единоросс Иваниц-
кий  - 7% .  Так как ни один из 
кандидатов не набрал более 
50%, выборы пошли на второй 
круг.   28 октября Ловозерская 
ТИК объявила днем повторного 
голосования. Кандидатов оста-
лось только двое - Александр 
Шестак и Геннадий Кравченко 
(заместитель районного главы, 
строго чтущий заповеди «Еди-
ной России»). 

Поняв, что дело принимает 
абсолютно конкретный и непри-
ятный оборот, штаб кандидата 
Кравченко пустился во все тяж-
кие.  Столь вольное обращение 
с законом с его стороны порази-
ло воображение даже видавших 
виды ветеранов муниципальных 

выборов.  В ход шло все, что 
только мог придумать натружен-
ный мозг политтехнолога, лишь 
бы обойти закон.  Но на то они 
и «черные» технологии, чтобы  
использовать их тогда, когда не 
хочешь или не умеешь вести  
честную борьбу.   

«Жить захочешь, 
не так  

раскорячишься…»
Если перечислять все, чем от-

личились единороссы во втором 
туре, не хватит газетной страни-
цы. Поэтому остановимся на не-
скольких фактах. Начнем с того, 
что с кандидатом Кравченко в 
период выборов происходили 
прямо-таки удивительные мета-
морфозы! 

В распоряжении редакции 
есть документ, изданный район-
ным главой Писаревым в раз-
гар избирательной кампании об 
отзыве своего зама Кравченко 
из отпуска в связи с произ-
водственной необходимостью. 
Причем, необходимость эта при-
ключилась весьма странным 
образом - именно 2 октября, 
именно  с 16.30 часов. И аккурат 
в тот день и час, когда вышеназ-
ванный господин посетил одну 
из войсковых частей, располо-
женных в районе, якобы для 
решения вопроса о выделении 
автобуса. Вообще-то, согласно 
закону, на время выборов долж-
ностные лица, участвующие в 
них,  обязаны уходить в отпуск.  

Неужто решить вопрос с автобу-
сом  не мог сам глава  Писарев? 

А может, все объясняется го-
раздо проще? Дело в том, что 
войсковые части отличаются 
пропускным режимом и без со-
гласования туда простому смер-
тному, пусть и кандидату, не 

просочиться, а вот для должнос-
тного лица, типа зама главы, лю-
бые ворота на вверенной терри-
тории легко распахиваются. Так, 
может, потому-то и пришлось 
Геннадию Кравченко скоропали-
тельно отзываться из отпуска, 
чтобы попасть в расположение 
части? Помнится, еще Васили-
са Прекрасная примерно такие 
же штучки проворачивала: уда-
рилась оземь и на тебе - красна 
девица, ударилась еще раз - и 
бац, превратилась в лягушку. Так  
и наш герой, крутился, бедолага, 
как мог: полдня кандидатом, 
а другие полдня - замом. Как 
говаривал герой фильма «Осо-
бенности национальной охоты»: 
«Да-а-а, жить захочешь, не так 
раскорячишься»… 

Бои без правил
Вообще же у членов Ловозер-

ской ТИК за эти выборы, навер-
ное, руки устали выписывать 
всевозможные предупреждения 
кандидату Кравченко за то или 
иное нарушение законодатель-
ства. Одних только незаконных 
листовок  с прямой или косвен-
ной агитацией за него и антиа-
гитацией против Александра 
Шестака выявилось штук пять, 
и это не считая совсем уж «чер-
ных» анонимных агиток. Все они 
были избирательной комиссией 
запрещены к распространению 
и, благодаря оперативным дейс-
твиям штаба Александра Шес-
така и правоохранительных ор-
ганов, изъяты из обращения. 

В последние несколько дней 
до 28 октября накал борьбы 
достиг своего пика, и избира-
тельная кампания и вовсе пре-
вратилась в бои без правил. Для 
участия в них и на подмогу кол-
леге Кравченко в Ловозерский 
район подтянулась «тяжелая 
артиллерия» в лице  депутатов-
единороссов из Мурманской об-
ластной думы.  В одной из школ 
они начали открыто призывать 
учителей голосовать за своего 
однопартийца. 

Надо ли говорить, что столь 
прямолинейное выступление 
думской «агитбригады» произ-
вело на педагогов неизгладимое 
впечатление и вызвало бурю 
эмоций. Преимущественно не-
гативных. Их-то они и изложили 

в объяснительной в территори-
альную избирательную комис-
сию, когда та начала проверку   
данного факта.  Выяснив, что 
все произошедшее имело место 
быть,  Ловозерская ТИК напра-
вила заявление в прокуратуру. 
Может, хотя бы надзорный орган 

сумеет объяснить  законодате-
лям, что такое хорошо, а что та-
кое плохо? 

Еще одним шедевром  штаб-
ного единороссовского творчес-
тва стала публикация в номере 
«Ловозерской правды» агитма-
териала, оплаченного из фон-
да кандидата Кравченко. Все 
бы ничего, но в ней, опять же, в 
нарушение закона, рядом с при-
зывом голосовать за Кравченко 
были опубликованы фотогра-
фии нескольких официальных 
лиц с указанием должностей, в 
том числе, депутата облдумы и 
губернатора области. 

Все хорошо,  
прекрасная  

маркиза?
В общей сложности штабом 

Александра Шестака в Ловозер-
скую ТИК и правоохранитель-
ные органы было направлено 
свыше десятка обращений. Все 
они признаны обоснованными 
и по ним приняты меры. Но вот 
какая странная штука. Предсе-
датель Мурманской областной 
избирательной комиссии Тать-
яна Степанова, информируя 
северян о результатах выборов 
в Ловозерском районе, ни об 
одном из этих инцидентов - ни 
гу-гу. 

Вообще о деятельности об-
лизбиркома хотелось бы сказать 
отдельно. Некоторые его члены 
чуть ли не жили в Ловозерском 
районе, зорко присматривая за 
нижестоящей избирательной 
комиссией. Еще бы, выборы там 
были делом принципиальным 
для «партии власти». У пред-
седателя местной ТИК Домны 
Хомюк, пожалуй, не один седой 
волос появился за период этой 
кампании. Уж как ее опекали 
старшие товарищи, даже на суд 
по Винни-Пухам чуть-ли не под 
конвоем водили - не дай бог, 
скажет что-то не то. 

Если бы наш облизбирком с 
такой же щепетильностью и объ-
ективностью подходил ко всем 
кандидатам, независимо от их 
партийной принадлежности, то 
в отдельно взятой Мурманской 
области уже давным-давно ус-
тановилась бы не «суверенная», 
а реальная демократия. И изби-
ратели ходили бы на выборы не 
так, как в том же Североморске 
(явка менее 4%), а с увереннос-
тью, что это именно они сдела-
ли свой выбор. Что именно они 
решают, кто будет отстаивать их 
интересы, а   не  чиновники и их 
придворные политтехнологи...

В заключение хочется ска-
зать, что как бы ни пытались 
после 14 октября представители 
«ЕР» внушить избирателям, что 
«Единая Россия» повсеместно 
победила,  практика показыва-
ет обратное. В Заполярье еди-
нороссы с треском проиграли. В 
Ловозерском районе их канди-
дат Иваницкий набрал 7 процен-
тов голосов, а в Терском районе 
представитель «партии власти» 
Николаев, претендовавший на 
пост главы района,  не дотянул 
даже до 6 процентов. Как можно 
расценивать такие результаты? 
Только так, что подобным обра-
зом народ выражает недоверие 
сложившейся системе власти. 

Ирина ВЕРТ-МИЛЛЕР.

День борьбы со  здравым смыслом

28 октября. Идет подсчет голосов...
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«Горячее сердце  
и светлая голова»
Первая публикация о нем в 

Даниловской районной газете 
«Знамя труда»  так и называлась: 
«Саша Макаревич». Опубликова-
на под рубрикой  «рассказы о де-
легатах комсомольской конфе-
ренции». В 1979 году он был уже 
секретарем комитета комсомола 
школы и даже членом обкома 
ВЛКСМ, хотя в комсомол всту-
пил не в 14 лет, а годом позже.  
Был не пай-мальчиком, а  бойким 
парнишкой  с обостренным чувс-
твом свободы и справедливости, 
со своим мнением. Учился хоро-
шо, очень любил читать, а вот по  
поведению именно из-за свобо-
долюбия  оценки порой получал 
натянутые.  

Однако, вступив в комсомол, 
очень скоро стал популярным ли-
дером.  Комсоргом класса была 
будущая жена Лена Ефимова. 

«У этого парня горячее сердце 
и светлая голова», - писал автор 
упомянутой публикации. 

В 11-й школе города Данилова 
жизнь кипела ключом, комсо-
мольская организация гремела 
на всю область интересными де-
лами, отличалась каким-то  не-
формальным подходом ко всем 
мероприятиям, хотя в то вре-
мя, под руководством старших 
товарищей из КПСС, это было 
довольно сложно.  Понятно, что 
проводили политинформации, но 
делали это не  скучно, понятно, 
что не было лентяев на суббот-
никах. А еще увлеченно занима-
лись в драматическом кружке, 
устраивали каждый месяц разно-
образные вечера, организовали 
клуб выходного дня. Комсомоль-
ский вожак был активным участ-
ником всех событий, и песни пел, 
и плясал, если нужно. 

Это неформальное отношение 
к комсомольской работе Мака-
ревич сохранил навсегда. 

Как-то решили классом пое-
хать на экскурсию в Севасто-
поль. У родителей двух девчонок 
не оказалось денег на поездку. 

Всем классом собирали метал-
лолом и макулатуру, чтобы за-
работать денег, а мальчишки 
разгружали вагоны на железно-
дорожной станции, расчищали 
пути,  чтобы все смогли  поехать 
в прославленный город русской 
истории. И смогли.

В аттестате было всего две 
четверки. И хотя требователь-
ный, но любимый учитель рус-
ского Людмила Павловна Ро-
манова говорила, что русский 
невозможно знать на пятерку, он 
выпускное сочинение написал на 
«отлично».

А вот при поступлении  в Мин-
ское высшее  военно-полити-
ческое училище за сочинение 
получил четверку. Тема доста-
лась соответствующая профи-
лю учебного заведения и тому 
периоду нашей истории: «Геро-
ический труд советских людей 
в восстановлении народного 
хозяйства после победы в Ве-
ликой Отечественной войне». 
Опираться  нужно было обяза-
тельно  на книгу Леонида Бреж-
нева «Возрождение».  Он писал 
о том, как героически трудилась 
на восстановлении ДнепроГЭСа 
бригада Анны Лошкаревой. Ре-
шил, что фамилия происходит 
от слова «ложка». За эту фак-
тическую ошибку и получил чет-
верку.  Для зачисления не хва-
тило всего 0,25 балла, и только 
позже абитуриент узнал, что не 
в его пользу округлили средний 
балл школьного аттестата, в ко-
тором были всего две оценки 
«4».  Просто парень из простой 
рабочей семьи посягнул  на пос-
тупление в  слишком  «блатное» 
учебное заведение.

Александр вернулся в Дани-
лов и стал корреспондентом той 
самой газеты «Знамя труда».   
Оттуда и направился по комсо-
мольской путевке на службу в пог-
ранвойска. И очень хотел служить 
непосредственно на границе. Но 
поскольку в военкомате сделали 
запись: «основная гражданская 
специальность корреспондент», 
по окончании учебнного пунк-
та ему поручено было написать 

статью в стенгазету.   Репортаж 
«Солдатами не рождаются» так 
понравился командиру, что тот   
отправил его в газету «На совет-
ских рубежах» Краснознаменного 
Прибалтийского пограничного ок-
руга КГБ СССР. Туда Макаревича 
потом и затребовали для даль-
нейшего прохождения службы. 
А журналистика прочно вошла в 
его жизнь. 

«Дружба  
не терпит фальши»

Интересна судьба одного пись-
ма, которое Александр Макаре-
вич адресовал в конце службы 
четвероклассникам  своей род-
ной школы по просьбе  Галины 
Петровны Рождественской, 
очень уважаемого и любимого 
учителя биологии,  разносторон-
него человека, увлекшего многих 
своих учеников классической му-
зыкой, поэзией. Галина Петров-
на, прочтя письмо четвероклас-
сникам,  сохранила его в своем 
архиве, а 20 лет спустя, в 2003 
году, его опубликовала все та 
же газета «Знамя труда». Редак-
тор посчитал, что оно интересно 
школьникам всех возрастов и 
нынче, и завтра. Александр Ма-
каревич  в то время уже работал  
заместителем мэра Мурманска 
Олега Петровича Найденова.

«Здесь, в армии, учишься до-
рожить дружбой, заботиться об 
ее укреплении. Я имею в виду 
дружбу честную, настоящую. 
Такой друг не побоится сказать 
правду в глаза, хотя она далеко 
не всегда поначалу приходится 
по вкусу, а в трудную минуту по-
может и словом, и делом.  Дру-
жить тоже надо учиться - учить-
ся быть внимательным, чутким, 
заботливым, добрым, естествен-
ным и откровенным. Дружба не 
терпит фальши.

И еще. Армия - прекрасная 
школа труда и жизненной закал-
ки. В ней ты все делаешь сам: 
моешь пол, посуду, пришиваешь 
пуговицы, ремонтируешь обувь, 

стираешь и гладишь одежду. На 
маму, бабушку тут рассчитывать 
не приходится, вся надежда на 
самого себя. А надеяться на себя 
- значит уметь, а чтобы уметь - 
надо учиться. Не только девочки, 
но и мальчики не должны боять-
ся такой работы… Представьте 
себе, что было бы, если бы пог-
раничники были неумейками, бе-
лоручками и лодырями! Так что 
давайте-ка засучивайте рукава! 
Пусть не работа ищет вас, а вы- 
ее…».

Ох, как же актуальны эти сло-
ва нынче, уже 30 лет спустя! 
Армейские командиры диву да-
ются, до чего беспомощны и не-
умелы новобранцы.

Так что прав был редактор га-
зеты «Знамя труда», опубликовав 
это письмо. А что же Макаревич? 
По признанию его верной спутни-
цы Лены, матери их троих  детей, 
с которой вместе они уже 25 лет, 
еду готовит, причем очень вкус-
но, в основном муж. И домашним 
хозяйством занимается,  причем 
делает это с удовольствием.

Мог въехать  
на белом коне

Лена ждала Александра и из 
армии, и во время его учебы в 
Высшей комсомольской школе 
при ЦК ВЛКСМ. Кстати, сама же 
и прислала ему в армию  вырез-
ку из «Комсомольской правды»  
о наборе в ВКШ.

К тому времени в окружной 
пограничной газете и журнале 
«Пограничник»  опубликовали 
его очерк «Пограничное счас-
тье», он стал победителем кон-
курса «Проба пера», объявлен-
ного  ЦК ВЛКСМ, командованием 
погранвойск и факультетом жур-
налистики  МГУ.  Мог поступать 
без экзаменов на лучший  фа-
культет журналистики страны. 

А он все же выбрал ВКШ, не-
смотря на огромный конкурс - 12 
человек на место без каких-либо 
льгот.  Обязательно требовались  
рекомендации политотделов ар-
мии либо обкомов комсомола.  

Среди  150 слушателей фа-
культета истории коммунисти-
ческого воспитания ВКШ 100 
были из Советского Союза и 50 
из стран социалистического со-
дружества. 

Своим отличным знанием не-
мецкого Макаревич поразил 
всех, еще будучи абитуриентом.  
«В институт иностранных языков 
имени Мориса Тореза мог бы въе-
хать на белом коне», - не скрыла 
своего удивления заведующая 
кафедрой иностранных языков, 
очень авторитетный преподава-
тель     Валерия  Ернатовская. 

Забавный эпизод, связан-
ный с немецким, стал известен 
Александру только на четвер-
том курсе. Сосед по комнате в 
общежитии во время подготов-
ки к вступительным экзаменам 
пришел в приемную комиссию 
со своими подозрениями: абиту-
риент Макаревич  во сне разго-
варивает по-немецки! Видимо, 
начитался юноша шпионских ро-
манов да вспомнил «17 мгнове-
ний весны» и радистку Кэт… Его 
успокоили.  Макаревич просто 
так много занимался немецким 
с товарищами, которые не были 
уверены в своих знаниях,  что и 
думал порой на чужом языке. 

Кстати, блестяще владеет  не-

мецким и сегодня.  
В ВКШ был круглым отлични-

ком, получал самую высокую 
стипендию. Там познакомился 
и с Мариной Ковтун, которая 
училась на том же факультете 
курсом старше. В студенческой  
инсценировке по роману Остров-
ского «Как закалялась сталь» 
Александр исполнял роль Павки 
Корчагина, а Марина - Тони Тума-
новой. 

Заместитель  секретаря пар-
ткома факультета, он при этом 
много занимался творчеством, 
писал сценарии для студенчес-
ких праздников. Ярчайшим со-
бытием стал ХI Всемирный фес-
тиваль молодежи и студентов в 
Москве.

С героикой труда  
у нас все хорошо
13 ноября 1987 года, в разгар 

выпускных экзаменов,  в москов-
ском ресторане «Русь» праздно-
вали свадьбу. Лена Ефимова, с 
которой они учились вместе  с 5 
класса, стала женой Александра. 
Много позже их сын Артем же-
нится на замечательной девушке 
Римме, с которой знаком и вовсе 
с возраста игр в песочнице: ма-
леньких Тему и Римму родители 
привозили летом к бабушкам и 
дедушкам в город Данилов. Вот 
таким заразительным оказался 
родительский пример… 

Как мы помним, конец восьми-
десятых - это разгар перестрой-
ки, отношение к которой и тогда, 
и в особенности сейчас нельзя 
назвать однозначным. Любой 
переход к новым отношениям в 
обществе, отказ от прежде при-
нятых норм и установок пробуж-

дает к активности новых людей, 
выдвигает новых лидеров, но 
в такие периоды  еще больше 
проявляется суть и истинность 
личности.  Некоторые события 
и явления тех лет Макаревич 
расценивал как  «расширенное 
воспроизводство  лицемерия». 
Не воспринимал и не уважал  
людей, которые громко с трибун 
проповедовали одно, на деле же 
являли собой совсем другое… 

 В одной из любимых песен 
Александра Геннадьевича, ав-
тор которой - известнейший од-
номафилец Андрей Макаревич, 
есть такие  строки: «Не стоит 
прогибаться под изменчивый 
мир, пусть лучше он прогнется 
под нас».

Быть самим собой - дорогое 
удовольствие, зачастую это 
сопряжено с издержками ка-
рьерного или материального 
характера. Но для него всегда 
дороже было и остается дру-
гое: право и возможность чес-

 Быть самим собой
Неплохо было бы вернуться лет на двадцать назад, - частенько 

думают люди, перешагнув первый серьезный рубеж, 50-летие. 
- А многое бы изменили в своей жизни? - спросила я Александра 

Геннадьевича, когда заговорили на эту тему.
- Нет. Жалею разве что о том, что кому-то не сказал лишний раз 

доброе слово, пропустил какие-то  добрые дела. А по большому 
счету оставил бы все как есть.

С первенецем Артемом. 1988 год.

С будущей женой Еленой. 1985 год. 

Председатель комитета по 
печати Мурманской областной 
администрации. 1995 год.
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тно смотреть в глаза людей, с 
которыми рядом живешь и ра-
ботаешь, и быть в ладу с собс-
твенной совестью. Конъюнкту-
ра и приспособленчество - не 
его жизненный выбор. 

На работу  в Мурманскую об-
ласть Александр Макаревич 
ехал, прекрасно понимая, что 
будет нелегко, что партия сдает 
позиции, а вместе с ней начина-
ет рушиться, как ячейки в улье, 
и комсомол. Потому к работе 
приступал с настроем на конк-
ретные, нужные молодым людям 
дела.  

В Мурманске впервые побывал 
в июле 1987 года, когда проходил 
так называемую обкомовскую 
практику. Пригласила его сюда 
1-й секретарь Мончегорского гор-
кома ВЛКСМ Надежда Антошина. 
Она так ярко рассказывала о по-
лярном дне, удивительной приро-
де, прекрасных людях и интерес-
ных планах, что Александр решил 
для начала посмотреть на  наши 
края. Но уже во время  практики 
его избрали секретарем комитета 
комсомола Оленегорского ГОКа, 
тогда сильного и перспективного 
предприятия. За блестящую  за-
щиту дипломной работы «Вос-
питательный потенциал образа 
юности в советской литературе» 
Макаревич получил направления 
в аспирантуру на несколько ка-
федр ВКШ и лучших московских 
вузов, но, к удивлению многих,  
предпочел вернуться в комитет 
комсомола Оленегорского ГОКа. 

В Оленегорске жили с молодой 
женой вначале в гостинице «Гор-
няк», а потом в однокомнатной 
квартире дома, построенного 
хозспособом. 

Что удалось сделать,  чем так 
запомнилась  Александру Генна-
дьевичу  первая работа?

Комсомольцы комбината пос-
троили своими руками клуб 
воинов-интернационалистов, 
первый в области. Отряд из 30 
ребят  командировали в Спитак 
на восстановление разрушенного 
землетрясением города. Прово-
дили субботники. Силами комсо-
мольцев поставили музыкальный 
спектакль «Интенсификация 
совести». Но главное, пожалуй 
-  развернули строительство мо-
лодежного жилого комплекса. 
Причем не  как в Мурманске, за 
счет общей очереди городских 
предприятий, а с принципиально 
новым подходом. В Оленегорске 
МЖК возводился  в дополнение 
к общей очереди на жилье, сверх 
лимитов капитального подряда.  

 Необычность была в том, что 
создали свой комсомольско-мо-

лодежный строительный отряд. 
Ребята ушли с основного произ-
водства, потеряв при этом в за-
работке,  получили строительные 
специальности, сдали экзаме-
ны. Проблему стройматериалов 
решали так:  ГОК производил 
щебенку, ребята возили ее на 
Мурманский ДСК, сами в ночную 
смену изготавливали панели. 
Первый 72-хквартирный дом 474-
й серии  построили за 9 месяцев, 
с двухмесячным опережением 
нормативного срока строительс-
тва. Всего их выросло 4.  

Отношения с директором ГОКа 
Виктором Васиным сложились 
не сразу. Самостоятельный и 
энергичный секретарь комитета 
комсомола казался,  вероятно, 
властному руководителю пред-
приятия слишком независимым. 

Но когда началось строитель-
ство первого дома МЖК, отно-
шение изменилось. Виктор Ва-
сильевич стал активно помогать 
своим комсомольцам.

Рабочая одежда и обувь в ка-
бинете комсомольского вожака, 
свидетельства его некабинет-
ного образа жизни,   произвели 
неизгладимое впечатление на 
директора в канун нового 1989 
года. Записка Васина с ярким 
описанием увиденной в кабине-
те картинки и дружескими по-
желаниями добра, благополучия 
и успехов сохранилась в домаш-
нем архиве Александра Геннадь-
евича.

В  Оленегорске запомнилась 
встреча с недавно присланным  
из Москвы первым секретарем 
Мурманского обкома партии 
Алексеем Балагуровым, кото-
рый сменил Владимира Птицы-
на. Встретившись с секретарем 
комитета комсомола, москвич 
придирчиво посмотрел на моло-
дого человека в рубашке и без 
галстука и спросил: «А как у вас 
тут насчет героики труда?»

- Алексей Кузьмич, - с трудом 
сдержал досаду от нескрывае-
мой фальши  Макаревич, - с геро-
икой труда у нас тут все отлично. 
А вот помощь нам нужна.  Надо, 
чтобы Апатитскому филиалу 
«Мурманскгражданпроекта» поз-
волили сверх плана  сделать про-
ект нашего молодежного жилого 
комплекса. 

- Васин под столом пинает 
меня ногой, - вспоминает Алек-
сандр Геннадьевич, - а Балагуров 
не понимает, о чем вообще идет 
речь.

Тот партийный секретарь не-
долго продержался в нашей 
области, его не поддержали на 
выборах народных депутатов 

СССР в 1989 году. И Макаревич 
был одним из тех, кто выступал 
против  этой кандидатуры прямо 
и открыто. 

Уже в январе 1989 года, когда 
заложили второй дом, Макаре-
вич был избран  первым секре-
тарем Мончегорского горкома 
комсомола.

Секретарь  
собирает подписи
В июне того же года он провел 

наделавший много шума пленум 
горкома комсомола, на котором 
молодежь впервые обсуждала 
вопросы экологии. Решили про-
вести митинг на центральной 
площади города и сбор подписей 
под обращением к Михаилу Гор-
бачеву об острой необходимос-
ти реконструкции сернокислот-
ного производства на комбинате 
«Североникель». Лидеру страны 
напомнили, что два года назад 
он обещал помощь государства 
в решении этой проблемы.  

 За  3 дня собрали 11 000 под-
писей. Результатом стало выде-
ление 5 миллионов 800 тысяч 
тогда еще полновесных советс-
ких рублей на реконструкцию.

В марте 1990 года в «Комсо-
мольской правде» вышла боль-
шая статья «Секретарь собирает 
подписи».   К тому времени Алек-
сандр Макаревич уже стал пер-
вым секретарем Мурманского 
обкома ВЛКСМ, самым молодым 
в СССР. За него проголосовали 
более двух третей делегатов об-
ластной конференции.

Вскоре его избрали членом 
бюро обкома КПСС. И опять 
далеко не все поняли этот шаг 
лидера областного комсомола. 
Партия стремительно теряла 
поддержку граждан. Но бежать 
с палубы дающего крен корабля 
не в правилах Макаревича. 

Минимум  
регламентации,  

максимум свободы
Очередной новый этап, новые, 

более масштабные дела. Одними 
из первых в СССР у нас в облас-
ти начали создаваться комитеты 
и отделы по делам молодежи в 
органах исполнительной власти. 

В интервью газете «Полярная 
правда» под названием  «От-
казываемся от роли приводно-
го ремня» в апреле 1990 года 
Александр Макаревич говорил: 
«…рано или поздно мы все рав-
но вынуждены будем признавать 

то, что есть в жизни. И одно из 
таких признаний: комсомол уже 
никогда не сможет быть таким, 
каким был. И вот здесь, отве-
чая на вопрос: что дальше? - я 
меньше всего хотел бы, чтобы 
мы в очередной раз, как это не-
редко случалось в нашей исто-
рии, поддались искушению раз-
рушать… много ли на это надо 
ума? Думаю, правильнее будет 

иной путь - реформистский. Хотя 
бы на этот раз! Суть его в том, 
что организацию надо коренным 
образом обновить: минимум рег-
ламентации, максимум свободы. 
В решении любых вопросов. По 
своим целям это должна быть 
организация, которая, безуслов-
но, ориентирована на защиту ин-
тересов молодежи».

Реформистский путь он видит 
и сегодня единственно возмож-
ным для всей России. Но толь-
ко настоящих реформ, ведущих 
к лучшему, а не то разрушение 
вместо реформ, которое мы на-
блюдаем всюду. 

На выборах Президента летом 
1991 года он не голосовал  за 
Ельцина, поскольку было пред-
чувствие, что за его избранием 
последует развал Союза. 

В 1991 году, когда ВЛКСМ вслед 
за СССР и КПСС прекратил свое 
существование, Макаревич воз-
главил областной Россомол. И 
первым делом ему предстояло 
решить сложнейшую задачу: ус-
троить  судьбу 298 освобожден-
ных комсомольских работников, 
точнее, работниц, находившихся 
в отпуске по уходу за ребенком… 
Ответственность за людей - пре-
выше всего. 

Социальная  
ответственность -  
не пустые слова

В 1995-1997 годах Александр 
Макаревич  был председателем 
комитета по печати и инфор-
мации и аналитической работе 
администрации Мурманской об-
ласти, которую в то время воз-
главлял Евгений Комаров. Потом 
ненадолго вернулся к журна-
листской работе, заместителем 
главного редактора газеты «Ве-
черний Мурманск».

Оттуда его пригласили в ОАО 
«Апатит», где он занимался ин-
формационно-аналитической 
работой.  А в 2000 году Макаре-
вича позвал в свою команду мэр 
города-героя Мурманска Олег 
Петрович Найденов, с которым 
Александр Геннадьевич прорабо-
тал 3 года. Тогда возобновились 
шефские связи с воинскими час-
тями, удалось добиться целево-
го направления новобранцев из 
Мурманска на срочную службу 
в частях Кольского полуостро-
ва. Тогда же в Мурманске появи-
лись первые кадетские классы 
и три волонтерских центра, ко-
торые создавались при участии 
и финансировании организа-

ции «Норвежская народная по-
мощь». Теперь это государствен-
ные социальные учреждения, 
называемые  центрами дневного 
пребывания пожилых людей и 
инвалидов, очень востребован-
ные и популярные. 

Кстати, такой же центр был 
создан под эгидой «Апатита» и 
по инициативе Макаревича и по-
ныне действует в поселке Куки-

свумчорр. Второй период работы 
Александра Геннадьевича в ОАО 
«Апатит» в должности замести-
теля генерального директора по 
связям с общественностью был 
богат событиями. Он продолжал 
уделять особое внимание моло-
дежи. Создали молодежную ор-
ганизацию предприятия, где смог-
ли найти себе применение многие 
специалисты. Для них она стала 
неким социальным лифтом, ко-
торый помог им проявить свои 
способности, потенциал и успеш-
но подняться потом по карьерной 
лестнице. 

Еще одним очень заметным и 
нужным делом стало создание 
совместно с Мурманской и Мон-
чегорской епархией двух моло-
дежных центров по программе 
«Дети Кольской земли». Духов-
ное воспитание сочетается в них 
с занятиями спортом, музыкой, 
народным творчеством. Девочки 
учатся рукоделиям и швейному 
делу, мальчики - ремеслам, кото-
рыми полезно владеть каждому 
мужчине. Кстати, в Мурманске 
идея центра умерла, практичес-
ки не успев  родиться. А жаль, 
потому что очень хороша и нуж-
на по своей сути.

В школах Кировска и Апатитов 
организовали классы професси-
ональной ориентации «Апатит-
проф», начали готовить новые 
кадры для предприятия. Эти 
классы эффективно работают  
по сей день.

ОАО «Апатит» проводило кон-
курсы социально-значимых про-
ектов, благодаря которым полу-
чили поддержку в реализации  
своих идей многие активные и 
творческие жители Кировска и 
Апатитов.  Акционеры, в свою 
очередь, убедились в том, что 
вкладывать средства в реализа-
цию таких проектов и осущест-
влять их силами добровольцев 
- дело выгодное и перспектив-
ное. Это и есть понятие, которое 
должно закрепиться в нашей 
жизни - социальная ответствен-
ность бизнеса. 

Нет и не будет  
другой истории

В 2006 году Александра Ген-
надьевича Макаревича избрали 
председателем регионального 
отделения Российской партии 
ЖИЗНИ, основателем и лиде-
ром которой стал Сергей Ми-
хайлович Миронов. 28 ноября 
2007 года на основе трех партий 
родилась новая политическая 
сила - партия  СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Ее бессменный лидер 
в Мурманской области и руко-
водитель фракции в  областной 
думе с 2007 года - Александр 
Макаревич. 

Из интервью газете «Полярная 
правда» 4 апреля 1990 года:

«Мы по-разному можем судить 
о нашей истории. Но другой у нас 
нет и не будет. Поэтому лучше бо-
лее внимательно всматриваться 
в сегодняшний день и не в очень 
далекое завтра. И работать».

Наталья ЧЕСНОКОВА. 

Как работает и мыслит се-
годня один из государственных 
мужей области и яркий, очень  
многим у нас известный  чело-
век, легко узнать из нашей газе-
ты. Мы выпустили 50-й номер. 
Макаревич отмечает 50-летний 
юбилей и еще две красивые 
даты: 25 лет вместе с любимой 
женой и 25 лет в Мурманской 
области. И все - в ноябре.

Поздравляем Александра 
Геннадьевича, желаем добра, 
здоровья, счастья, множества 
успешных дел. 

Принятие присяги. 1981 год.

С ветеранами на слете городов-героев. 2002 год.
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На высоком профессиональном 
уровне обсуждалась в Мурманской 
областной думе 16 октября актуаль-
ная для нашего региона тема: «Эко-
логические риски при транспорти-
ровке, перегрузке и хранении нефти 
и нефтепродуктов в акватории Ба-
ренцева и Белого морей».

«Круглый стол» 
был организован 
комитетом по 
экологии и охра-
не окружающей 
среды, который 
в о з г л а в л я е т 
член фракции 
«Справедливая 
Россия» в обл-
думе Наталья 
Лещинская.

Сегодня через 
акваторию и по суше   Мурманской облас-
ти транспортируется ежегодно около 10 
миллионов тонн нефти. Но, по прогнозам 
Росприроднадзора, объем может возрас-
ти до 20-22 миллионов тонн. 

В каждом цивилизованном государстве, 
заботящемся о сохранении природной сре-

ды и здоровье жителей, разрабатываются 
превентивные меры готовности к возмож-
ным происшествиям. В странах с развитой 
нефтедобычей, как, например, в США и 
соседней с нами Норвегии разработаны так 
называемые карты уязвимости прибреж-
ной акватории и участков суши. Они еже-
годно обновляются и представляют практи-
ческий интерес для ликвидаторов в случае 
возникновения аварийных ситуаций. 

У нас же, как рассказал кандидат тех-
нических наук, заведующий лабораторией 
инженерной экологии  Мурманского мор-
ского биологического института Анатолий 
Шавыкин, разработаны карты чувстви-
тельности берегов для Баренцева и Бело-
го морей, но стратегических карт нет.

Как сообщил специалист-эксперт отдела 
надзора на море департамента Росприрод-
надзора по СЗФО в Мурманской области 
Игорь Котяш, общий размер ущерба  в ре-
зультате  инцидентов, связанных с разли-
вом нефтепродуктов, составил  с 2009 года 
300 миллионов рублей. Но больше всего 
проблем связано не с транспортировкой 

нефти, а с деятельностью Северного фло-
та, где несоблюдение норм и правил обра-
щения с нефтепродуктами и их отходами 
носит периодический характер, а некото-
рые  объекты представляют реальную уг-
розу загрязнению окружающей среды.

Всего в обсуждении приняли участие 
около 15 специалистов различных орга-
низаций, имеющих непосредственное от-
ношение к теме. И практически каждое 
заинтересованное  учреждение  подго-
товило рекомендации, которые позволят 
обезопасить акваторию Баренцева и Бе-
лого морей от последствий возможных 
инцидентов, создать систему мер защиты 
для снижения рисков. 

Для этого, что отмечали практически 
все выступавшие специалисты, необхо-
димо ускорение принятия федерального 
закона «О защите морей от нефтяных 
загрязнений».  По мнению ученых ММБИ, 
необходимо также  возобновить работу  
Совета по морской деятельности при пра-
вительстве Мурманской области.

Потребуется координация усилий мно-

гих организаций и учреждений, финанси-
рование научных разработок, планового 
мониторинга уровня загрязненности губ и 
заливов Баренцева моря в районах высо-
кой транспортной активности, размеще-
ния терминалов, емкостей для хранения 
и предприятий по переработке нефти и 
нефтепродуктов. 

Специалисты ФБУ «Арктиктехмордирек-
ция» считают, в частности, что необходи-
мо создавать фиксированные  маршруты 
транспортировки нефти, а также зоны на 
акватории Баренцева и Белого морей, сво-
бодные от нефтегазовой деятельности.

Самые объемные рекомендации пред-
ставило  в облдуму некоммерческое объ-
единение «Союз рыбопромышленников 
Севера». Их главная суть -  предпринять 
все возможные меры для исключения 
конфликтов интересов рыбаков и нефте-
добытчиков, максимально обезопасить 
воды и биоресурсы в Северном рыбопро-
мысловом бассейне. 

Наш корр. 

 «Наши ЗАТО самые за-
крытые в мире!». Именно 
так можно сказать о ЗАТО 
Александровск. И повод 
для этого самый что ни на 
есть подходящий. 

17 октября фракция «Спра-
ведливая Россия» в Мурманской 
облдуме намеревалась провес-
ти выездное заседание в ЗАТО 
Александровск. В рамках мероп-
риятия депутаты планировали 
принять участие в  церемонии от-
крытия общественной приемной-
центра социального мониторинга 
партии. Для освещения события 
справедливороссы пригласили 
журналистов ГТРК «Мурман».

 Казалось бы, что здесь тако-
го? Деятельность парламентских 
политических партий должна 
быть представлена на государс-
твенных телеканалах по закону. 
Правда, если депутаты могут по-
сетить ЗАТО беспрепятственно, 
то для журналистов нужны раз-
решения от местных админист-
раций.  Какого-то общего пропус-
ка для представителей СМИ не 
предусмотрено, поэтому власти 
каждого закрытого администра-
тивного образования обычно по 
обращению руководства средс-
тва массовой информации офор-
мляют их без особых проблем. 
Но в случае с ЗАТО Александ-
ровск произошла почти детек-
тивная история… 

На имя  главы ЗАТО 
Татьяны Цимбалюк был 
подан список журналис-
тов с их данными для 
оформления разрешения 
на въезд.  Через три дня 
в думу пришел ответ от 
замглавы администрации 
господина Бузина. В нем 
он перечислил пункты 
инструкции по пропуск-
ному режиму, согласно 
которым «въезд граждан 
на территорию ЗАТО... подлежит 
согласованию органом федераль-
ной службы безопасности...». В 
качестве дополнения, замглавы 
указал, что «…требованием орга-
на федеральной службы безопас-
ности …для сотрудников СМИ… 
необходимо предварительно со-
ставлять программу (сценарный 
план) с указанием места и сюже-
та видеоъсемок. Далее резюме: 
«На основании вышесказанного, 
из-за сжатых сроков рассмотре-

ния документов, администрация 
ЗАТО Александровск не име-
ет возможности своевременно 
оформить пропуска на въезд 
членам съемочной группы ГТРК 
«Мурман».

Заместитель председателя 
областной думы, руководитель 
фракции «СР» Александр Ма-
каревич 16 октября направил 
на имя Т. Цимбалюк повторное 
письмо, в котором сообщил,  что 
с областным управлением ФСБ 
въезд журналистов в ЗАТО со-
гласован. Заодно парламента-
рий попросил указать причины, 
в силу которых администрация 
ЗАТО считает невозможным по-
ложительно решить вопрос.

В ответ пришло письмо, под-
писанное все тем же господином 
Бузиным. На этот раз замглавы 

отказ выписать пропуска жур-
налистам мотивировал тем, что  
согласия только ФСБ мало. Ока-
зывается, необходимо еще и со-
гласие командующего Кольской 
флотилией РС СФ. Мы ознако-
мились с ответом Олега Голубе-
ва, исполняющего обязанности 
командующего флотилией. Как 
следует из его письма  главе 
ЗАТО, для разрешения работы 
журналистов руководитель ор-
гана СМИ должен не позднее 10 

суток со дня работы на объектах 
ЗАТО Министерства обороны РФ 
или других военных объектах  
обратиться в пресс-службу За-
падного военного округа (!).  

Как вы думаете, с чего Олег 
Голубев взял, что журналисты 
собираются посещать объекты 
Министерства обороны? Пра-
вильно догадываетесь - именно 
так ему была предподнесена 
ситуация властями ЗАТО. Поэ-
тому-то Александр Макаревич 
и написал Голубеву о том, что 
и. о. командующего флотилией, 
скорее всего, дезинформирова-
ли о цели поездки депутатов и 
журналистов. Иначе с чего вдруг 
александровские гимназия № 1 и 
школа искусств, которую в рам-
ках своей поездки собирались 
посетить депутаты «СР», вдруг 

стали считаться объекта-
ми Минобороны?

И еще один нюанс есть 
во всей этой истории. У 
журналистов ГТРК «Мур-
ман», к примеру, есть про-
пуска в другое ЗАТО - Се-
вероморск. Это значит, 
что всеми надлежащими 
органами их надежность 
проверена. Так что, получа-
ется у нас одно ЗАТО «за-
тее» другого что ли? Или 

просто властям Александровска 
есть что скрывать, раз они так 
опасаются приезда СМИ? Любо-
пытно, что именно? В конце кон-
цов, закрытость некоторых на-
ших муниципалитетов не должна 
являться препятствием работе 
журналиста по закону о СМИ, и 
она отнюдь не означает, что де-
ятельность органов власти ЗАТО 
является чем-то вроде священ-
ной коровы, к которой никто не 
смеет прикасаться. 

Что же касается самого ви-
зита фракции «СР», то все на-
меченное депутаты выполнили 
- осмотрели  местный  долго-
строй -  снежногорскую детско-
юношескую спортивную школу, 
больше похожую на развалины,  
на реконструкцию которой уже 
вбухано около 200 миллионов 
бюджетных рублей.

 Также справедливороссы по-
бывали в детской школе искусств  
города Полярного и выяснили, 
почему, несмотря на начало но-
вого учебного года, школа так и 
не открыла двери для своих уче-
ников. Посетили  гимназию № 1, 
где встретились с директором Та-
тьяной Цыпнятовой. Там, кстати, 
тоже были проведены ремонтные 
работы, о качестве которых язык 
не повернется говорить. Причем, 

руководители этих учреждений 
со своей стороны сделали все 
возможное, чтобы своевременно 
подготовить  их к началу нового 
учебного года. 

В связи с этим у депутатов 
возник ряд вопросов к админис-
трации ЗАТО по исполнению кон-
курсного законодательства. 

Народные избранники при-
няли участие в открытии обще-
ственной приемной-центра со-
циального мониторинга партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в г. 
Полярном, где провели первый 
депутатский прием граждан. 
Члену партии Антону Расту Алек-
сандр Макаревич вручил удосто-
верение помощника депутата 
Госдумы Романа Ванчугова.

Сергей ПЕТРОВСКИЙ.

Чего боится  власть Александровска?

Чтобы избежать катастроф

В общественной приемной пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 
ЗАТО Александровск открылась 
приемная депутата Госдумы от 
фракции «Справедливая Россия» 
Романа Анатольевича Ванчугова, 
который отвечает за взаимодейс-
твие с нашим регионом. 

На его имя и в адрес депутатов 
фракции «Справедливая Россия» в 
облдуме от жителей Александров-
ска уже поступило несколько обра-
щений, касающихся деятельности 
администрации Александровска.  
По ним подготовлены депутатские 
запросы в администрацию ЗАТО, 
финансовые и правоохранительные 
органы.  

 Сообщаем номера телефонов по-
мощников депутата Романа Ванчуго-
ва, к которым граждане могут обратиться за помощью: Ксения 
Наумова - 921-034-19-42, (88152) 40-16-61, Антон Раст - 953-306-
25-00, (881551) 71-409. Также можно звонить в общественную 
приемную в Мурманске по тел. 45-72-18. 

БУДЬ В КУРСЕ!

Кто ответит за сотни миллионов казенных рублей,  потраченных 
на превращенную в развалины  ДЮСШ в Снежногорске?

На открытии Центра социального 
мониторинга в г. Полярный.



Почетное звание «Ветеран 
труда Мурманской области» 
получили с 2008 по 2012 год 
24 579 человек. Мужчины, ко-
торые отработали на террито-
рии области не менее 40 лет, и 
женщины, чей трудовой стаж у 
нас составил не менее 35 лет. 

Однако реально воспользо-
ваться льготами, которые дает 
это звание, смогли гораздо 
меньше земляков, только те, 
кто не имеют социальной под-
держки  по иным основаниям. 
Так, например, единовремен-
ную выплату ко Дню области 
получили в 2011 году 9 396 
человек, компенсацию на оп-
лату 50% стоимости проезда 
в отпуск - 1377, а пособие при 
переезде за пределы области 
и того меньше - всего 113. 

Расходы на социальную под-
держку ветеранов труда Мур-
манской области в 2011 году 
составили 25 миллионов 387 
тысяч 600 рублей. Их доля в 
общем объеме расходов об-
ластного бюджета вылилась 
в 0,06 процента, а в разделе 
«социальная политика» -  0,25 
процента. 

Все эти цифры взяты из 
отчета областной Контроль-
но-счетной палаты. Наиболее 
значительная   его часть уделе-
на исполнению обязательств 
в отношении ветеранов труда 
и лиц, приравненных к ним, 
которых прежде мы называли 
федеральными льготниками. 
С 2005 года, после вступления 
в действие Федерального за-
кона №122, очень не любимого 
народом закона «о монетиза-
ции»,  забота об их социальной 
поддержке легла «на плечи», 
а точнее, на бюджет регионов. 
И это уже совсем другие сум-
мы и цифры.

А что же с нашими област-
ными ветеранами труда? Судя 
по отчету КСП, получить это 
почетное звание, дающее сов-
сем не много льгот, в Мурманс-
кой области сложнее всего. По 
крайней мере, в Северо-Запад-
ном федеральном округе, где 
наша область - самая северная 
и самая неблагоприятная по 
климатическим условиям. У нас 
необходим  трудовой стаж 40 
лет для мужчин и 35 для жен-
щин и обязательное условие - 
все эти годы нужно отработать 
на Кольском полуострове.

К примеру, в Ленинградской 
области стаж нужен такой же, 
но на территории области не 
менее 25 и 20 лет соответс-
твенно. В Ярославской облас-
ти, где на огородах не растут 
разве что только виноград и 
арбузы, стаж такой же, но на 
территории - 20 лет и 17 с по-
ловиной. А вот в Архангельской 
области и  Карелии достаточно 
35 лет общего стажа для муж-
чин, для женщин - 30, при этом 
в Карелии  необходимый  пери-
од работы на территории рес-
публики составляет 20 и 15 лет 
соответственно.

В ряде областей  играют роль 
и региональные почетные зва-
ния, грамоты, тогда необходи-
мый стаж сокращается еще на 
5 лет. А еще в некоторых регио-
нах льготы «своим» ветеранам 
почти не отличаются от тех, что 
полагаются «федеральным».

С учетом того, что получить 
с выходом на пенсию звание 

ветерана труда федерального 
уровня теперь можно только 
при наличии государственных 
наград или званий, рассчиты-
вать на социальную поддержку 
в частичной компенсации сто-
имости услуг ЖКХ могут очень 
немногие наши земляки. А сто-
имость эта растет раза в 3 боль-
ше цен и индексации пенсий.   

Депутаты фракции «Спра-
ведливая Россия» в Мурман-
ской областной думе уже не 
первый год пытаются хотя бы 
частично устранить эту не-
справедливость. Поправками в 
закон они предлагают снизить 
планку стажа хотя бы на 5 лет 
и установить льготу по опла-
те ЖКХ. Естественно, для тех 
наших земляков, которые не 
получают никаких иных мер со-
циальной поддержки.

Но единороссовское боль-
шинство областной думы эти 
поправки уже не один раз от-
вергло. Вместе с правительс-
твом области, которое из года 
в год дает отрицательные за-
ключения по законопроекту. 
Причина всегда одна: деньги в 
бюджете на эти цели не предус-
мотрены. 

Но ведь если не будет поло-
жительного решения законо-
дателей, то деньги в бюджете 
не найдутся  никогда. Кстати, 
бюджет не так плох, как пыта-
ются внушить жителям облас-
ти с понятной целью: чтобы не 
роптали, не просили больше 
льгот или пособий. Из года в 
год доходная часть  областной 
казны искусственно занижает-
ся, а в итоге вместо дефицита 
получается профицит, немалые 
средства на осуществление це-
левых региональных программ 
остаются неизрасходованны-
ми.   В конце концов, ведь мож-
но принять поправки в закон с 
отсроченной датой их вступле-
ния в силу. 

Юрий Паюсов, председа-
тель комитета по труду и со-
циальному развитию Мурман-
ской областной думы, член 

фракции «Справедливая 
Россия» убежден, что прежде 
всего необходима политическая 
воля  правительства региона и 
областных депутатов, и фрак-
ция «Справедливая Россия»  
будет по-прежнему настаивать 
на внесении поправок в закон 
о ветеранах труда Мурманской 
области. Негоже, что в самой 
северной области существует 
самая высокая планка стажа 
для получения звания и самые 
незначительные льготы.

Законодательная инициатива 
фракции уже внесена в регио-
нальный парламент.

Наталья ЧЕСНОКОВА. 

Мурманск -  
самый «крайний»

Три года назад ученые Геологи-
ческого института КНЦ РАН Григо-
рий Иванюк и Виктор Яковенчук 
обратились к депутату с просьбой 
помочь в получении финансирова-
ния на приобретение современного 
оборудования для исследования 
минералов, найденных на Кольском 
полуострове. 

Тогда, в ноябре 2009-го, Александр 
Макаревич организовал встречу 
ученых с лидером СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергеем Мироновым, за-
нимавшим пост председателя Сове-
та Федерации. Сергей Михайлович, 
будучи по первой профессии геоло-
гом, с неподдельным интересом вы-
слушал ученых. А в 2010 году в КНЦ 
был создан  отдел исследований 
природных и синтетических нано- и 
микропористых веществ (Центр на-
номатериаловедения). 

По мнению ученых, для эконо-
мического эффекта необходимо 
сделать синтез отдельным произ-
водством и получать необходимые 
вещества в нужном количестве. Та-
ким образом, появится возможность 

использовать синтетические анало-
ги кольских минералов для получе-
ния на их основе абсорбентов, ка-
тализаторов химических процессов 
и даже реагентов для утилизации 
отслуживших срок ртутных ламп.

Для этого и была предложена 
концепция химико-технологическо-
го кластера. Реализация концепции  
позволит к 2016 году обеспечить по-
явление в Мурманской области бо-
лее трех тысяч новых рабочих мест, 
увеличит валовой региональный 
продукт региона на 1,3 млрд. рублей, 
а также даст толчок к развитию вы-
сокотехнологичных производств.

Данную концепцию Григорий Ива-
нюк  должен был  представить на 
встрече губернатора Марины Ков-
тун  с президентом России. Однако 
по независящим от него причинам 
встретиться ученому с Владимиром 
Путиным не удалось... 

Остается надеяться, что на воп-
лощение в жизнь смелых планов 
не понадобится десятилетий. Лоб-
бирование этого вопроса (в хоро-
шем смысле слова) региональными 

властями могло бы стать хорошим 
подспорьем для ученых. Ведь если 
Россия хочет занять лидирующие 
места в области науки и передовых 
технологий, то придется пошеве-
литься - тот же Китай, несмотря на 
свой демографический гигантизм, 
развивается куда динамичнее. 

По крайней мере, за последние 
шесть лет в Поднебесной  для науч-
ных институтов было закуплено но-
вейшее современное оборудование, 
а наши ученые до сих пор работают 
на оборудовании 60-70-х годов. Воз-
можно, именно поэтому в России на 
сегодняшний день есть лишь один 
единственный  Нобелевский  лауре-
ат - Жорес Алферов. А с нынешним 
отношением к науке у нас их может 
больше не появиться.

Ирина ВЛАДИМИРОВА.
Фото ГТРК «Мурман».

В октябре состоялась очередная встреча ученых Кольского науч-
ного центра РАН с руководителем фракции «Справедливая Россия» 
Александром Макаревичем. Люди науки рассказали депутату о том, 
как продвигается дело с их наработками в сфере нанотехнологий. 
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По словам экспертов, 
с 1 января будущего года 
нормативы на отопление 
вырастут в среднем на 
40 процентов, а на воду 
- на 40-70 процентов. Как 
отметил на одном из со-
вещаний по этой теме 
руководитель рабочей 
группы по контролю в 
сфере ЖКХ областной 
Общественной палаты 
Юрий Дунин: «В неко-
торых домах  норматив 
на потребление воды 
на общедомовые нуж-
ды  составит 200 литров 
в сутки на человека, а 
сейчас это один литр. То 
есть рост в 200 раз».

Правда, по словам пер-
вого заместителя минис-
тра энергетики и ЖКХ 
Мурманской области Вла-
димира Софьина, этот 
норматив возрастет в 10 
раз (сегодня норма рас-
хода воды на содержание 
общедомового имущес-
тва  30 литров на одного 
человека в месяц).  Со-
ответственно, вырастет 
и квартплата. Причем, 
неприятным сюрпризом 
окажется тот факт, что 
и владельцев индивиду-
альных приборов учета не 
минует чаша сия. К  пока-
заниям их водосчетчиков 
добавятся еще несколь-
ко кубов воды на общие 
нужды.    

Власти объясняют эти 
изменения тем, что хотят 
побудить собственников к 
установке общедомовых 
приборов учета. Никто не 
спорит, что учет и конт-
роль необходим. Но на чьи 
плечи ляжет эта дорогос-
тоящая процедура? 

Учитывая, что в на-
шем регионе областная 
программа по установке 
приборов учета была про-
валена,  помощи  жителям 
области теперь ждать 
неоткуда. Ставить их бу-
дут ресурсоснабжающие 
организации, должны ре-

сурсоснабжающие органи-
зации, которые делать это 
по разным причинам пока 
отказываются. Потом  
управляющие компании 
расходы по данным рабо-
там вобьют в квитанции 
жильцов. 

Кстати, устанавливая 
новые нормативы,  в ос-
тавшееся на нового года 

время наверняка можно 
было на паре-тройке муни-
ципалитетов их обкатать, 
чтобы понять, нуждаются 
ли они в корректировке 
или нет, а потом уже внед-
рять их на весь регион. В 
общем, в России все как 
обычно. Ставить теле-
гу впереди лошади - это 
наше национальное раз-
влечение. 

Тем не менее, как чело-
век, который индивиду-
альными приборами уче-
та обзавелся уже давно, 
могу на собственном при-
мере сказать, что эконо-
мит моя семья,  благодаря 
водосчетчикам,  вполне 
реальные суммы. На тро-
их домочадцев ежемесяч-
но  уходит порядка 5 кубо-
метров горячей воды и 6-7 
холодной. При этом никто 
из нас особо на ней не 
экономит - стирка чуть ли 
не каждый день, ну  а про 
ванну с душем и говорить 
не приходится. Естест-
венно, что когда кто-то из 
близких отсутствует, то 
воды расходуется меньше. 

А вот моя мама, про-
живающая без счетчиков 
одна в двухкомнатной 
«хрущевке», судя по ус-
тановленному ранее нор-
мативу, должна тратить 
5,506 кубов холодной 
воды и 3,650 горячей.  То 
есть, не будь в моей квар-
тире водосчетчиков, то 
на семейство при таких 

нормативах уходило бы в 
три раза больше - около 16 
кубометров холодной и бо-
лее 10 горячей воды. Эко-
номию нетрудно подсчи-
тать, как собственно на 
данном примере несложно 
сделать вывод, что норма-
тив явно завышен.

Было бы вполне логич-
но, если б ы специалисты, 
рассчитывающие норма-
тивы, следовали бы ана-
логовому методу подсче-
та. То есть, взяв данные 
по домам, оборудованным 
всеми необходимыми при-
борами, применить их в 
отношении аналогичных 
зданий. Но вряд ли это 
было бы выгодно ресур-
соснабжающим органи-
зациям. Видимо, поэтому 
будущие нормативы сде-
ланы на основе расчетно-
го метода - в соответствии 
с изменениями Правил 
предоставления комму-
нальных услуг, а именно  
- дифференцированы по 
следующим признакам: 
климатические условия, 
износ инженерных сетей, 

материал стен многоквар-
тирных домов, этажность, 
благоустройство. Вот и по-
лучается, что с 2013 года 
таких нормативов у нас 
в регионе будет действо-
вать больше сотни, а в той 
же Ленинградской облас-
ти их всего 14. 

Причем, благодаря им, 
вполне может оказаться 
так, что северяне, прожи-
вающие в деревяшках, бу-
дут платить за отопление 
гораздо больше жителей 
девятиэтажек. Ну и где 
тут справедливость? 

К слову, ресурсникам 
новые нормативы очень 
даже подходят. Потому 
что они-то пострадают 
меньше всех. К примеру, в 
администрации  Мурманс-
ка в 2006 году не стали на-
прягаться и рассчитывать 
норматив на отопление 
дифференцировано, как 
положено, по методике из 
постановления правитель-
ства РФ № 306. Просто 
взяли усредненную цифру 
и на этом успокоились. Но, 
как утверждают экспер-
ты, если бы тепловики ис-
пользовали методику, то 
Мурманск в год заплатил 
бы одной только Мурман-
ской ТЭЦ (Октябрьский 
и Первомайский район) в 
среднем на 500 миллионов 
рублей меньше...

Ирина  
ВЕРТ-МИЛЛЕР.

P. S. Кстати, имен-
но депутаты фракции 
“Справедливая Россия” 
потребовали пересмот-
ра нормативов, установ-
ленных областным Ми-
нистерством энергетики  
и ЖКХ в сентябре этого 
года, и предложили за-
слушать правительство 
по этому вопросу на за-
седании облдумы. Дан-
ные предложения нашли 
поддержку  у депутатов 
других фракций.

Ненормальный норматив

Заполярью нужен нанопрорыв 



Где деньги, Зин?
Алевтина Васильевна Фе-

дотова не одинока в своей 
обиде на государство. В ян-
варе 1992 года она открыла 
3 счета в Сберегательном 
банке. По ним начислялись 
проценты, но 12 февраля  
1994 года, когда инфля-
ция приобрела уже почти 
космическую скорость, 
Сбербанк  закрыл счета в 
одностороннем порядке. 
Без выплат и компенса-
ций. Алевтина Васильевна 
пытается стучаться во все 
двери, чтобы получить от-
вет на вопрос: «Кому мы по-
дарили свои деньги? У нас 
их в грубом смысле украли, 
причем не МММ, не другие 
финансовые пирамиды, а 
государство!». Задавала 
вопрос и Владимиру Путину 
в бытность его Президен-
том и премьер-министром, 
и Дмитрию Медведеву в 
качестве председателя 
партии «Единая Россия», 
и руководству Сбербанка. 
Ответы получала далеко 
не всегда, а те, что все же 
пришли, отличаются удиви-
тельным однообразием и 
отсутствием хоть каких-то 
надежд на возврат денег.

Ей просто каждый раз со-
общают, что в мае 1995-го 
Федеральным законом № 
73-ФЗ «О восстановлении 
и защите сбережений граж-
дан Российской Федерации» 
денежные средства граж-
дан, внесенные в Сбербанк 
России в период до 20 июня 
1991 года, признаны госу-
дарственным внутренним 
долгом Российской Федера-
ции. А управление долгом 
осуществляется Правитель-
ством Российской Федера-
ции за счет средств феде-
рального бюджета. И далее 
объясняют порядок компен-
саций по таким вкладам в 
зависимости от того, когда 
были закрыты счета.  

Как известно, в девянос-
тые годы «сгорели» счета 
миллионов наших сограж-
дан. Но слегка повезло с 
компенсациями, да и то ни-
как не отражавшими реаль-
ных потерь, только тем, кто 
открыл счета до 20 июня 
1991 года. 

Остальным же бесполез-
но сейчас обращаться в суд 
или прокуратуру. В суд пото-

му, что истек срок давности, 
в прокуратуру потому, что 
нарушения федерального 
закона нет. 

А почему не внести поп-
равки в 73-ФЗ или не при-
нять новый закон? Ведь 
люди, у которых украло де-
ньги государство, теперь в 
очень преклонном возрасте, 
живут на очень скромные 
пенсии. Почему бы не от-
дать им долги? 

«Достучитесь до Моск-
вы!» - просит нас Алевтина 
Васильевна.

Депутаты партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ бу-
дут стучаться, выходить 
со своими предложениями 
в Государственную Думу и 
Правительство РФ, потому 
что считают необходимым 
восстановить справедли-
вость.  Важно, чтобы нас 
услышали.

Ничего себе  
тариф!

Нина Дмитриевна Жуйко-
ва и ее соседи по дому име-
ют дело  уже с третьей по 
счету управляющей компа-
нией, теперь это ООО «Цен-
турион». Две предыдущие 
УК о своей работе так и не 
отчитались, куда ушли де-
ньги, которые люди  исправ-
но платили за содержание и 
ремонт жилых помещений,  
они так и не узнали. Зато 
теперь от новой компании 
получили бланки решений 
общего собрания собствен-
ников, из которых узнали, 
что размер новой платы за 
содержание и ремонт жи-
лого помещения составит 
27,63 рубля за квадратный 
метр - с установкой общедо-
мового прибора учета теп-
ловой энергии. Рост тарифа 
составит при этом 45%, пос-
читали Нина Дмитриевна и 

ее соседи. Они против того, 
чтобы стоимость общедомо-
вого учета тепловой энергии 
входила в размер этой пла-
ты, они против того, чтобы 
прибор устанавливался за 
их счет. И кто же защитит 
права людей?

Прежде всего, они сами  
должны подумать о защите 
своих прав и хорошенько 
взвесить, стоит ли запол-
нять бланки решений. Кста-
ти, сами эти бланки у юриста 
Валентина Тимкина вызвали 
немало вопросов.

Повышать на 45% тариф 
на услугу - это уже совсем 
наглость! Включать стои-
мость общедомового теп-
лового счетчика в тариф 
содержания и ремонта уп-
равляющая компания не 
имеет права. И не вина го-
рожан в том, что программа 
установки приборов учета 
в нашей области была про-
валена стараниями и регио-
нальных, и муниципальных 
властей. 

Собственникам дома, где 
живет Нина Дмитриевна, 
мы посоветовали организо-
ванно обратиться в проку-
ратуру своего Октябрьско-
го округа с заявлением о 
проверке законности дейс-
твий ООО «Центурион», в 
частности, предлагаемого 
нового  тарифа. Кстати, эта 
компания уже «засвети-
лась» в правоохранитель-
ных органах. Материалы 
прокуратуры стали осно-
ванием для возбуждения 
в отношении ее руководс-
тва уголовного дела по ч.3 
ст.160 УК РФ - присвоение 
или растрата.  Около 20 
миллионов рублей ущер-
ба эта компания нанесла 
ресурсоснабжающим ор-
ганизациям. То есть с на-
селения деньги собирала, 
а с поставщиками, в част-
ности, электроэнергии, не 
рассчитывалась сполна. 

Что такое УК? Забавно, 
но и Уголовный кодекс, и 
управляющая компания. В 
наше время они слишком 
часто оказываются рядом. 

Кстати, совсем недавно 
у этой УК сменился гене-
ральный директор, и ходят 
слухи, что сменился состав 
собственников. Подобные 
истории уже тоже не но-
вость. Одни наворовали - 
ушли, им на смену пришли 
новые, которым тоже хо-
чется сытно питаться. 

Главное, что нужно знать 
и помнить собственникам 
жилья, не желающим тер-
петь произвол управляю-
щих компаний: не молчать, 
не бояться, не подписывать 
сомнительных решений, и 
обязательно вместе бороть-
ся за свои права. 

На приеме дежурили 
юрист Валентин ТИМКИН 

и журналистка Наталья 
ЧЕСНОКОВА.

Региональное отделение поли-
тической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в Мурманской области 
и региональное отделение Со-
циал-демократического Союза 
женщин России совместно с ре-
дакцией газеты «Справедливая 
Россия: Мурманск и Мурманская 
область» начали новый проект, 
который, надеемся, поможет на-
шим сторонникам и читателям газеты в реализации 
их прав и свобод, будет способствовать большей 
правовой защищенности и развитию гражданского 
общества в России.

Один раз в месяц в помещении офиса партии на 
проспекте Ленина, 71 (вход с торца слева от магази-
на «Евророс») будут проводиться бесплатные юри-
дические консультации по вопросам гражданского 
и трудового права, прав социального обеспечения.

Первый прием состоялся 29 октября, его вел 
юрист Валентин ТИМКИН. К нам пришли 6 читателей 
газеты с различными проблемами. О некоторых мы 
расскажем сегодня.

Ваше право

Президенту Российской Федерации
Путину Владимиру Владимировичу

от жителей городского поселения Молочный
Кольского района Мурманской области

в лице инициативной группы п. Молочный.

Обращение

Уважаемый Владимир Владимирович!

Обращаемся к Вам, как к гаранту наших конституционных и гражданских 
прав!
Все мы, жители небольшого поселка Молочный Кольского района Мурманской 

области, 5,5 тысяч человек, просим Вас поддержать нашу гражданскую инициа-
тиву, встав на защиту наших конституционных и гражданских прав.
Мы все являемся патриотами нашей Родины и поддерживаем все программы 

экономического развития нашей страны и, в частности, нашего региона.
Но в настоящее время у нас, жителей, возникла проблема следующего ха-

рактера. Сейчас в Мурманской области реализуется Федеральная программа 
«Комплексное развитие Мурманского транспортного узла». Один из объектов 
данного проекта, связующую железнодорожную ветку ст. Выходной-Лавна, пла-
нируется строить по старой зарезервированной в 70-х годах для военных нужд 
дороге, не использовавшейся 50 лет и проходящей в настоящее время в 35-80 
метрах от жилых многоэтажных строений (представлен как вариант N1 согласно 
приложению 1). Некоторые из этих домов, построенные на нестабильной боло-
тистой почве, уже имеют трещины на фасадах и внутри квартир. Рядом также 
находятся музыкальная школа, амбулатория, Государственное научное учрежде-
ние Мурманская ГСХОС с приборами ААЭС и точных весовых измерений.
При подготовке данного варианта проекта прохождения объекта строительства 

несколько лет назад планы строительства, схемы прохождения пути с нами, 
жителями, с депутатами поселка Молочный, администрацией г. п. Молочный 
Кольского района не обсуждались ни на публичных слушаниях, ни на Советах 
депутатов.
Мы неоднократно пытались пресечь попытки реализации данного варианта 

прохождения, обращались в различные инстанции за подписью 1300 человек. 
На публичных слушаниях 30.10.12 г. жители, более 300 человек, единогласно 
выступили против предлагаемого разработчиками варианта N1 и предложили 
провести ветку по варианту N3 (согласно приложению 1). Однако представители 
Мурманского правительства и министерств Мурманской области, проектировщи-
ки и заказчики не прислушиваются к мнению населения, не ведут конструк-
тивных разговоров, навязывая только вариант N1. Их основным обоснованием 
является «дешевизна» варианта N1, но изучив проектную документацию, мы 
обратили внимание, что вариант N1 имеет общую стоимость строительства 
12969 млн. руб., а вариант N 3 - 18324 млн. руб. (согласно приложению 2).
Владимир Владимирович, нам понятно, что выбран самый дешевый проект 

варианта, но ведь самое ценное в жизни - это все-таки здоровье и безопас-
ность проживания людей. Сейчас в России реализуется множество дорогос-
тоящих программ, направленных на оздоровление и повышение благополучия 
жизни граждан нашего государства. Мы всего лишь хотим сохранить наш дом, 
ведь в случае строительства ветки по варианту N1 люди будут задыхаться от 
угольной пыли, пить отравленную воду, погибать под обломками своих же жи-
лых домов, потому что наша хрупкая северная природа не способна справиться 
с тем огромным количеством вредных и опасных грузов, которые в дальнейшем 
планируется перевозить по новой железной дороге. У нас нет заключений о 
надежности конструкций наших домов, которые окажутся «в кольце» уже сущес-
твующей железной дороги Санкт-Петербург - Мурманск и вновь построенной.
На сегодняшний день у жителей поселка существует опасение, что аренда 

ОАО РЖД данной ветки закончилась и на федеральном уровне будет принят 
вариант N1 -  (согласно приложению 1) без учета мнения жителей поселка.
Мы просим Вас, Владимир Владимирович, принять все необходимые меры, 

чтобы запретить строительство данного объекта по варианту N1 и поддержать 
нашу гражданскую инициативу, встав на защиту наших конституционных и 
гражданских прав на жизнь, на жилище, на охрану здоровья, на благоприятную 
окружающую среду. Нас поддерживают избранные нами депутаты разных уров-
ней, в том числе и Мурманской областной думы от фракций «Справедливая 
Россия», КПРФ и ЛДПР  (к сожалению, депутаты партии «Единая Россия» 
заняли обратную позицию), а также жители города Мурманска.

С глубоким уважением, жители поселка Молочный 
Кольского района Мурманской области. 

Члены инициативной группы Сазонова Наталия Анатольевна, 
Челнокова Валерия Валерьевна.

Кто разрубит  
гордиев узел МТУ?
30 октября в п. Мо-

лочном состоялись 
публичные слуша-
ния. В очередной 
раз жители посел-
ка пытались понять 
логику и аргументы 
официальных лиц, 
предлагающих один 
из объектов проекта 
развития Мурманс-
кого транспортного 
узла разместить в по-
селке. 

На суд молочненцев 
были представлены три 
варианта строительства 
железнодорожной ветки 
через Молочный. Стои-
мость первого, второго и 

третьего, соответствен-
но, 13, 25 и 18 миллиар-
дов рублей. Чем ближе 
к поселку, тем дешевле 
строительство. А о жизни 
и здоровье граждан при 
исполнении таких мас-
штабных проектов у нас 
как-то не особо принято 
волноваться…

Бурные дебаты, развер-
нувшиеся в местном доме 
культуры, окончательной 
точки в данном вопросе 
так и не поставили. Каж-
дая из сторон осталась 
при своем мнении. Почти 
три сотни молочненцев 
сказали «нет» самому 
дешевому варианту. Их 

точку зрения поддержала 
принимавшая участие в 
общественных слушаниях 
депутат фракции «СР» в 
облдуме Наталья Лещин-
ская.

Но не будучи уверен-
ными, что мнение жите-
лей будет в дальнейшем 
учтено, инициативная 
группа от Молочного об-
ратилась к президенту 
Путину в надежде, что он 
поможет разрубить этот  
гордиев узел. 

Предлагаем вам озна-
комиться с этим обра-
щением, чтобы понять, 
чего опасаются жители 
поселка. 

Мы не можем обещать  решение всех ваших про-
блем, но постараемся разобраться в них и придать 
им гласность, выбрать направление действий.

Для того,  чтобы юристы смогли подготовить-
ся к встрече с Вами, а Вам не пришлось тратить 
время в ожидании своей очереди, мы будем вес-
ти предварительную запись по телефону 45-36-63 
в будни с 15 до 18 часов. А на встречу с юристом 
просим приносить документы, касающиеся Ва-
шей проблемы.

Следующий прием состоится 3 декабря  с 15 до 
19 часов. 
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На последнем заседании 

Мурманской областной 
думы, где остро обсуждались  
бюджет нынешнего года и 
предложение регионального 
правительства в 2012 году вы-
делить дополнительно тепло-
энергетическим предприятиям 
полтора миллиарда рублей, 
депутат Владимир Ахрамейко 
по поручению  фракции «Спра-
ведливая Россия»  предложил 
обратиться в правительство 
РФ и в Государственную Думу 
с запросом относительно 
строительства газопровода 
«Обозерский-Мурманск», ко-
торое планировалось еще в 
90-х годах  прошлого века и 
позволило бы уйти области 
от той самой пресловутой ма-
зутозависимости, что разоря-
ет кошельки наших граждан, 
бюджеты области и муници-
палитетов  и из зимы в зиму 
создает угрозу замерзания го-
родов и поселков.

Мазутозависимость региона 
только в 2012 году обойдется на-
логоплательщикам нашей облас-
ти в 7 миллиардов рублей. Эта 
цифра сопоставима с годовым 
бюджетом Мурманска. 

Депутат продемонстрировал 
коллегам документ, подписан-
ный  22 ноября 1996 года   Пред-
седателем Правительства РФ 
В.Черномырдиным. Это Постанов-
ление Правительства Российской 
Федерации  «О мерах по стабили-
зации социально-экономического 
положения Мурманской области». 

Пункт 4  Постановления гласит: 
«Министерству топлива и 

энергетики Российской Феде-
рации и Российскому акцио-
нерному обществу «Газпром» 
осуществить в 1997-2007 годах 
проектирование и строительс-
тво газопровода «Обозерский-
Мурманск» и газопроводов-от-
водов».

С тех пор уж минуло 16 лет. 
Проект начинали  разрабатывать, 
но, похоже, он канул в Лету.   Уже 
и в Карелию провели газ, так что 
протяженность ветки газопрово-
да до Мурманской области замет-
но сократилась.  

А вот проблема мазутной зави-
симости региона стала еще акту-
альнее, поскольку цены на топли-
во росли в «лихие» девяностые     
и растут сегодня с невероятной 
скоростью. 

В одном  научном докладе, под-

готовленном в канун наступления 
нового века, нашла фрагмент, 
напрямую связанный с нашей те-
мой:  

«Без преувеличения можно 
сказать, что почти все субъекты 
северных районов Российской 
Федерации ежегодно находятся 
на грани топливно-энергетичес-
кого зимнего кризиса. Этот кризис 
в первую очередь связан с необ-
ходимостью выделения огромных 
финансовых ресурсов для при-
обретения и доставки топлива в 
регионы. Так, потребности Мур-
манской области в отопительный 

сезон 1995 г. составили 2,2 
млн. т мазута. В ценах 1994 г. 
на приобретение и доставку 
такого количества топлива 
потребовалось около 1,5 
трлн. руб. В течение 1996 г. 
цены на топливно-энерге-
тические ресурсы увеличи-
лись на 187%, более чем на 
150% подорожали транспор-
тные услуги, почти в 1,5 раза 
выросла стоимость услуг 
контрагентов. А нужда в топливе 
не уменьшается, а растет. 

Этого типичного примера до-
статочно для того, чтобы прийти 
к постановке вопроса о государс-
твенном регулировании цен на 
топливо, на поставки последнего 
без посредников, так как их боль-
шое количество существенно 
повышает цены. Настало время 

подумать о введении государс-
твенного заказа на поставки 
нефтепродуктов в ресурсозави-
симые регионы и содействовать 
нормализации транспортных та-
рифов».

А ведь именно таких мер  доби-
ваются депутаты партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всех уров-
ней, в том числе  ее  фракции в 
Государственной и областной ду-
мах.  

Однако их не желают слышать. 
Зато почти 20 лет нас кормят не-
сбыточными обещаниями, за ко-
торыми стоит уже почти нарица-

тельное имя Штокман.
Вот, например, что узнали жи-

тели Мурманской области 31 
октября 2011 года, за месяц с не-
большим до выборов в Госдуму, 
от господина Язева, в то время  
вице-спикера Госдумы и канди-
дата в депутаты на новый срок, 
а ныне - заместителя председа-
теля Комитета ГД по природным 

ресурсам, природопользованию и 
экологии, президент Российского 
газового общества. 

«Газификация Мурманской об-
ласти позволит уменьшить кварт-
плату, в которой основная состав-
ляющая приходится на услуги 
теплоснабжения. 

По оценкам Валерия Язева, с 
приходом в регион «большого» 
газа стоимость услуг теплоснаб-
жения здесь может уменьшиться 
вдвое: «Гигакалория должна сто-
ить раза в два меньше». 

Напомним, что масштабная га-
зификация Мурманской области 

начнется в 2016 году, с приходом 
первого газа со Штокмановского 
месторождения. В соответствии с 
Генеральной схемой газоснабже-
ния и газификации Мурманской 
области, которую утвердил Газп-
ром, компания обеспечит газос-
набжение региона в объеме до 4 
млрд. кубометров в год. В ходе 
реализации проекта предпола-
гается строительство 1136 кило-
метров газопроводов. Природным 

газом будет обеспечено более 
700 тысяч человек в 69 насе-
ленных пунктах. «Начинать 
готовить сети и котельные к 
приходу «большого» газа нуж-
но уже сейчас»,  - подчеркнул 
Валерий Язев.»

Но как можно рассчиты-
вать на газификацию облас-
ти с 2016 года,  если Газпром 
- наше национальное достоя-
ние - вновь просит о переносе 
срока разработки и освоения 
Штокмановского месторож-
дения? 

Зато наше национальное 
достояние, гордость страны, 
чью рекламу мы каждый день 

видим на телеэкранах, вкладыва-
ется в проекты за рубежом, а за-
одно в роскошные отели рядом с 
Красной Поляной под Сочи, стои-
мость номеров  в которых состав-
ляет тысячи долларов за сутки. 

И возник новый сказочный мо-
тив: о переводе наших котельных 
на сжиженный природный газ. Что 
практически неосуществимо по 

многим причинам и уж никак не 
уменьшит стоимость услуг тепло-
снабжения. 

Предложение Владимира Ах-
рамейко об обращении в Прави-
тельство страны о необходимости 
строительства газопровода  кол-
леги из фракции «ЕР», естествен-
но, отклонили. Правда, под бла-
говидным предлогом: ожидается, 
что эту тему  губернатор Марина 
Ковтун собирается обсудить на 
встрече с Президентом Путиным.

Однако совсем не понятно, ка-
ким образом помешало бы друж-
ное содействие депутатского 
корпуса, озабоченного тяжелым 
финансовым положением облас-
ти и растущим дефицитом бюд-
жета?

Как стало известно позже, на 
рабочей  встрече Президента с 
губернатором 30 октября тема 
строительства газопровода в 
Мурманск не обсуждалась. Вновь 
прозвучало - Штокман. И вроде 
бы новый срок  начала его осво-
ения - 2017 год. Но  верится в это 
все меньше.

Вот потому депутаты фрак-
ции «Справедливая Россия» в 
Мурманской областной думе 
считают необходимым вернуть-
ся к рассмотрению проблемы 
газификации области, НЕ УВЯ-
ЗыВАЯ ЕЕ С ОСВОЕНИЕМ ШТО-
КМАНА. По их мнению,  Газпрому 
и правительству РФ необходимо 
рассмотреть вопрос трубопровод-
ной транспортировки газа в Мур-
манскую область с Большой зем-
ли через соседнюю Карелию. 

Этот вопрос Александр Мака-
ревич обсуждал с председателем 
Комитета по энергетике Госдумы 
Иваном Грачевым. Решено, что 
после официального обращения 
мурманских депутатов-справед-
ливороссов комитетом будут под-
готовлены и направлены запросы 
по данной проблеме в Газпром и 
Минтопэнерго РФ. 

Потому что если мы и дальше 
будем уповать только на Шток-
ман, то в трубу через несколько 
лет может вылететь вся Мурман-
ская область.

Наталья ЧЕСНОКОВА.

P.S. Предложение фракции 
«СР»  о проведении на заседа-
нии облдумы правительственно-
го часа по вопросу газификации  
области поддержано комитетом 
по энергетике и ЖКХ и Советом 
регионального парламента.

Деньги в трубу

29 октября в Кремле состоялась ра-
бочая встреча Президента Владимира 
Путина с председателем правления 
ОАО «Газпром» Алексеем Миллером. 
Речь шла о планах освоения месторож-
дений в Якутии и Иркутской области, о 
строительстве газопровода из Якутии 
во Владивосток, то есть о восточной 
программе Газпрома. Из стенограммы:

«В.Путин: Таким образом, у нас воз-
никнет единая система газоснабжения.

А.Миллер: Единая система газоснаб-
жения всей России».

Грустный напрашивается вывод: 
получается, что  наша Мурманская об-
ласть - не Россия. 

10  ноября  в  центре  Москвы  на  пл.  Революции 
при поддержке партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ   
состоялся  митинг  в  защиту  образования  и  науки.  
Подобные  акции  также  прошли  в  ряде  городов  
России.  Митинг  был  приурочен  к  предстоящему  
рассмотрению  в  Государственной  Думе  во вто-
ром  чтении   проекта  ФЗ  «Об  образовании». Его 
участники выступали также против   урезания  рас-
ходов  на  социальную  сферу  в  проекте  бюджета  
на  2013-2015  годов.

Сопредседатель  Межрегионального  профсоюза  работни-
ков  образования  «Учитель»  Андрей  Демидов  обратил  вни-
мание  собравшихся  на  то,  что  кампания,  которую  обще-
ственники  ведут  уже  несколько  недель,  приносит  плоды.    
Госдума    получила  почти  100  тысяч  обращений  и  вынуж-
дена  была  перенести  дату  второго  чтения  скандального  
законопроекта  на  три  недели.

Представитель  фракции  «СПРАВЕДЛИВАЯ  РОССИЯ»  в  
Госдуме,  первый  заместитель  Председателя  Комитета  ГД  
по  конституционному  законодательству  и  государственно-
му  строительству  Александр  Агеев  высказал убеждение,  
что  право  на  образование  не  должно  измеряться  толщи-
ной  родительского  кошелька.

«Мои  родители  -  простые  люди.  Мама    медсестра,  папа   
слесарь.  По  современным  меркам  я -  кухаркин  сын. Одна-
ко  мое  обучение  в  школе  не  стоило  родителям  ни  копей-
ки.  Мои  занятия  греблей  на  байдарках  и  каноэ,  поездки  
на  соревнования  и  сборы  тоже -  за  счет  государства.  Во  
время  учебы  в  университете,  а  это  было  в  непростые  для  

страны  девяностые  годы,  я  получал  двойную  стипендию.  
Государство  обеспечило  мне  гарантированное  Конституци-
ей  страны  бесплатное  первое  высшее  профессиональное  
образование.  Поэтому  я  против  современного  циркуляра  
о  «кухаркиных  детях», -  сказал  депутат.

Александр  Агеев  заявил,  что  партия  СПРАВЕДЛИВАЯ  
РОССИЯ выступает  против  правительственного  законо-
проекта  об  образовании.  «В  нем  нет  гарантий  преподава-
телям,  учащимся,  студентам.  Зато  есть  сплошное  слово-
блудие  о  высоком  социальном  статусе  учителя  и  качестве  
образовательных  стандартов»,  -  отметил  он.  

 (По  материалам  портала  «Справедливо-онлайн»)

P.S. Напомним, откуда произошло крылатое выражение 
«кухаркины дети». 

В 1887 году вышел циркуляр российского министра просве-
щения И.Д. Делянова, одобренный  императором Александ-
ром III и получивший в обществе ироническое название «о 
кухаркиных детях».  Этим документом учебному начальству 
предписывалось допускать в гимназии и прогимназии только 
обеспеченных детей, то есть «только таких детей, которые 
находятся на попечении лиц, представляющих достаточное 
ручательство о правильном над ними домашнем надзоре 
и в предоставлении им необходимого для учебных занятий 
удобства».

Далее в циркуляре пояснялось, что «при неуклонном соб-
людении этого правила гимназии и прогимназии освободятся 
от поступления в них детей кучеров, лакеев, поваров, прачек, 
мелких лавочников и тому подобных людей, коих, за исклю-

чением разве одаренных необыкновенными способностями, 
не следует выводить из среды, к коей они принадлежат».  

В переводе на современный язык речь идет  о детях из 
бедных, социально незащищенных семей.

Что еще внес этот циркуляр, последствия которого были 
весьма тяжелыми для российского общества? Выпускни-
ки реальных училищ потеряли право поступать в универси-
теты. А новый университетский устав, принятый несколько 
ранее - в 1884, урезал университетскую автономию. Ректо-
ры, деканы, профессора вновь стали не избираться, а назна-
чаться.  Плата за обучение значительно увеличилась, что ли-
шало выходцев из малоимущих слоев возможности получить 
университетское образование. 

Так неужели мы сейчас, в 21 веке, хотим вернуться об-
ратно в век 19-й?

Мы против циркуляра  «о кухаркиных детях»!

Мазутозависимость не оставляет шансов на развитие  региона

К ТЕМЕ
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Депутат Госдумы от «Единой России» 
Илья Костунов захотел уволить с «Пер-
вого канала» Владимира Познера. Ему не 
понравился комментарий телеведущего 
по поводу ситуации с оппозиционером 
Леонидом Развозжаевым. Г-н Костунов 
уже написал письмо гендиректору «Пер-
вого канала» Константину Эрнсту.

Его «покоробило» сравнение действий 
Следственного комитета в отношении оппо-
зиционера Леонида Развозжаева с методами 
сотрудников НКВД и КГБ, выбивавших в свое 
время из подозреваемых «чистосердечные» 
признания. Еще ему не понравилось, как г-
н Познер затронул тему Pussy Riot. Он, по 
мнению депутата-единоросса, некорректно 
сравнил сроки, которые получили девушки, 
и сроки, которые дают преступникам, совер-
шившим более тяжкие преступления.

Депутат Илья Костунов «доложил» в сво-
ем письме о том, что  «гражданин трех стран 
Владимир Познер в очередной раз пытает-
ся «старательно доказать и показать» свое 
личное мнение о Российской Федерации, 
а именно: он считает, что «никакого право-
судия в стране нет» - возмущен единоросс. 
Вице-спикер Госдумы от «Единой России» 
Сергей Железняк сразу поддержал коллегу 
по партии. По его словам: «Познер исполь-
зует эффектное, но некорректное сравне-
ние».

Владимир Познер уже ответил на обвине-
ния единороссов в стихотворной форме, про-
цитировав строчки из стихотворения поэта 
Александра Пушкина «Я памятник воздвиг 
себе нерукотворный»: «Веленью Божию, о 
муза, будь послушна, / Обиды не страшась, 

не требуя венца, / Хвалу и клевету приемли 
равнодушно / И не оспоривай глупца».

...Кстати, недавно депутат-единорос Илья 
Костунов опять «отличился» и теперь не 
только блогосфера, но и его однопартийцы 
включились в дискуссию, которую вызвало 
очередное резонансное высказывание на-
родного избранника. 

«Самый тупой депутат умнее средне-
статистического гражданина». Эта фраза 
из его интервью изданию PublicPost была 
вынесена в его заголовок. Через несколько 
часов после появления этого интервью в 
Сети депутат стал извиняться за эти слова, 
признав, что «выражение неудачное и неува-
жительное и по отношению к гражданам, и к 
депутатам».

«Новая политика».

Единоросс потребовал убрать Познера 

Российская особенность - украсть на стро-
ительстве дорог, купить на них дорогую ма-
шину и разбить ее о плохие дороги.

*  *  *
Вот интересно, почему наше государство 

очередной долг Африки в 40 млрд. долларов 
может простить, а мой долг налоговой в 40 
копеек - нет?

*  *  *
Коррупция по-американски: получают де-

ньги, строят, оставшееся воруют.  Коррупция 
по-российски: получают деньги, воруют, на 
оставшееся строят.

*  *  *
Газ, нефть принадлежат народу. Это понят-

но. Непонятно, почему народ сам себе прода-
ет бензин за такие бешеные деньги.

*  *  *
Довольны властью в России две категории 

людей: те, кто не в курсе, и те, кто в доле.

*  *  *
В десятом клaссе школы зaдaют сочине-

ние нa тему «Что бы я сделaл, если бы стaл 
чиновником». Все 30 человек из клaссa нa-
писaли paзные истоpии, но все сочинения 
зaкaнчивaлись одной фpaзой: «И фиг бы вы 
меня тогдa нaшли!».

*  *  *
В правительстве вчера случился занятный 

конфуз: деньги, выделенные на здравоохра-
нение, случайно потратили  на... здравоохра-
нение...

*  *  *
Мировые цены на бензин упали на 30%, в 

России цены не уменьшились ни на копейку. 
Народ проголосовал за стабильность - и он ее 
получил.

*  *  *
Ну вот и подняли тарифы ЖКХ. А ведь кое-

кто утверждал, что наши чиновники совсем 

забыли о своем народе...

*  *  *
СОЦИАЛИЗМ: нaкормить голодного рыб-

кой. КАПИТАЛИЗМ кaк нaм его рисуют: не 
кормить голодного рыбкой, a дaть ему удочку.

 КАПИТАЛИЗМ НА САМОМ ДЕЛЕ: не дaвaть 
удочку, a продaть ее в кредит, не дaвaя голо-
дному понять, что доступa к рыбному пруду,  
прaв нa отлов у него все рaвно нет, т. к. и пруд,  
и рыбa дaвно принaдлежaт тем, кому он те-
перь еще и зa удочку должен…

*  *  *
Решением Госдумы РФ повышены тарифы 

за использование гражданами 31-й статьи 
Конституции РФ (о свободе собраний).

*  *  *
Правительство проблем не решает, оно их 

финансирует!

*  *  *
Встреча с избирателями. Кандидат от 

«Единой России» делает доклад о достиже-
ниях в экономике:

 - В городе Бобруйске усилиями партии 
«Единая Россия» построена электростан-
ция...

 Реплика из зала:
 - Я только что оттуда. Никакой электро-

станции там нет!
 Лектор продолжает:
 - В городе Заколупаевске стараниями пар-

тии «Единая Россия» построена ТЭЦ...
 Тот же голос:
 - Неделю назад я там был. Никакой ТЭЦ 

нет, народ дровами топит!
 Лектор взрывается:
 - А вам нужно поменьше шляться и поболь-

ше телевизор смотреть!

*  *  *
Радует, что рост доходов среднестатисти-

ческого россиянина значительно опережает 
инфляцию. Огорчает, что 9 из 10 конкретных 
россиян наблюдают совершенно обратное.

СМЕХ СКВОЗЬ СЛЕЗЫ

Во дают!


